
В народе принято считать, что 
за хорошее настроение в ре-
сторане часто отвечает  имен-
но бармен. Он не только сде-
лает напитки, но и, как цир-
кач, покажет трюки во время 
смешивания коктейлей, вы-
слушает гостя и даже может 
дать ему совет. За эту миссию 
в одном московском рестора-
не на Арбате отвечает бармен  
Александр Лукьяненко. Перед 
тем как стать профессиона-
лом своего дела, он прошел 
различные тренинги, чтобы  
с первых слов посетителей 
угадывать их желания.
— Отлично утоляют жажду 
лимонады из яблока и базили-
ка. Осенью популярен чай ма-
сала, — делится Александр 
Лукьяненко.
В связи с жаркой погодой ле-
том востребованы освежаю-
щие и легкие блюда, расска-
зывает управляющая рестора-
на Кристина Лупицина. Посе-
тители любят заказывать 
свежие блюда из  фруктов, 
овощей и зелени. Например, 
салат с арбузом и муссом из 
сыра фета. Многим нравится 
сочетание мяса утки c мара-
куйей и манго. Кулинария — 
это всегда немного мастер-
ства и море фантазии. Осенью 
будут фирменные стейки из 
дикого океанического лосося. 
Его готовят на гриль-печи, 
тем самым придавая дымный 
вкус.
— Мы планируем проводить 
онлайн мастер-классы. Наш 
шеф-повар делится с посети-
телями секретами приготов-

ления сезонных блюд,  — го-
ворит генеральный директор 
ресторана Лев Аронов.
Несмотря на разнообразие 
блюд, летом у столичных ре-
сторанов мало клиентов, так 

как люди уезжают на море 
или за город, подмечает обще-
ственный уполномоченный 
в сфере ресторанного бизнеса 

Москвы, ресторатор Сергей 
Миронов. 
— Санкции не нанесли ущерб 
ресторанному бизнесу, так 
как мясо, например, всегда ис-
пользовалось российское, — 

отмечает Миро-
нов. — У нас есть 
свой дикий лосось, 
и нам важно раз-
вернуть внутрь 
России поставки, 
которые сейчас 
идут в другие стра-
ны. Потому что 
в этом году путина 
не удалась: мы пой-
мали гораздо мень-
ше рыбы, и ресто-
ранам может не 
хватить. 

Осенью ожидается увеличе-
ние потока посетителей, так 
как горожане вернулись из от-
пусков,  добавляет Миронов. 

По данным сайта mos.ru, с на-
чала 2024 года количество ка-
фе и ресторанов в столице 
увеличилось почти на 600 за-
ведений, в общей сумме  их 
более 22 000. 
По данным Росстата, за 2023 
год оборот заведений обще-
ственного питания вырос на 
12,3 процента и составил 
2,83 триллиона рублей. По 
подсчетам аналитиков, сред-
ний чек в российских кафе 
и ресторанах стал больше на 
пять процентов. А за послед-
ние четыре года увеличился 
на 40 процентов. Эта сумма 
в 2023 году составила 500 руб-
лей. Количество открывае-
мых заведений по всей Рос-
сии в 2023 году было на 
11,7 процента больше, чем 
годом ранее.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Вчера рестора-
торы и отельеры 
подвели итоги 
летнего сезона 
2024 года и по-
делились про-
гнозами работы 
предприятий 
индустрии 
госте приимства 
на осенний 
сезон.

Поощряем полезные 
инновационные разработки
До конца года в столице 
пройдут еще три тематиче-
ских конкурса для стартапов 
и технологических компаний, 
которые занимаются разра-
боткой инновационных ре-
шений, полезных для города. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
рассказал в личном блоге.

Проект «Технологические 
конкурсы» реализуется в сто-
лице с 2020 года. Крупные 
компании, госкорпорации 
и городские департаменты со-
ставляют техническое зада-
ние на разработку перспек-
тивной продукции, а Агент-
ство инноваций Москвы соби-
рает заявки от всех, кто готов 
предложить передовое реше-
ние. Затем их рассматривают 
эксперты. В финал обычно вы-
ходят до 15 компаний, кото-
рые заключают с партнерами 

договоры об апробации и вне-
дрении своих технологий.
— К участию в конкурсах при-
глашаются любые российские 
компании, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — При этом 
из 921 стартапа, присоединив-
шегося к проекту с 2020 года, 
более 60 процентов работают 
в Москве.
За четыре года уже состоялось 
32 конкурса, по итогам кото-

рых провели 593 пилотных 
тестирования передовых раз-
работок. Из них больше поло-
вины внедрили в практику. 
Так, на большинстве москов-
ских вокзалов установлены 
навигационные платформы, 
которые помогают пассажи-
рам, в том числе маломобиль-
ным, рассчитать оптималь-
ный маршрут до нужной стан-
ции. На столичных стройках 
используется технология, по-
зволяющая в режиме реально-
го времени наблюдать и опе-
ративно вносить необходи-
мые корректировки в работы. 
Сейчас открыт прием зая-
вок на конкурсы «Роботиза-
ция» и «Коммунальные тех-
нологии».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Инвесторы построят 
школы и детсады 
В ближайшие три года инве-
сторы построят и передадут 
городу восемь объектов 
образования. Вчера об этом 
сообщил министр правитель-
ства Москвы, 
руководитель 
Департамента го-
родского имуще-
ства Максим Гаман 
(на фото). 

Образовательный 
комплекс, школу 
и детский сад по-
строят на севере Москвы, по 
два объекта появится на запа-
де и северо-западе. Еще один 
образовательный объект вве-
дут в Юго-Восточном округе. 
— Департамент городского 
имущества согласовал дого-
воры участия, по которым ин-
весторы построят на соб-
ственных и арендованных 
у столицы земельных участ-

ках и передадут Москве во-
семь образовательных учреж-
дений, рассчитанных более 
чем на четыре тысячи учени-
ков и воспитанников, а также 

два объекта транс-
портной и инже-
нерной инфра-
структуры, — ска-
зал Максим Гаман. 
Напомним, в 2021 
году мэр Москвы 
утвердил новый 
механизм обеспе-
чения москвичей 

социальными, инженерными 
и транспортными объектами. 
С застройщиками заключают 
договоры участия в развитии 
и благоустройстве города. Ин-
весторы обязаны возводить 
и передавать городу такие 
объекты при строительстве 
жилья. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сегодня и завтра в Москве и области возможны заморозки от минус 4 до минус 1 градуса, 
сообщает Гидрометцентр РФ. Похолодает и в Тверской, Ярославской, Костромской, 
Ивановской, Владимирской, Рязанской, Калужской, Смоленской, Тамбовской областях.
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Выбираем наши продукты 
Санкции не нанесли серьезного ущерба ресторанам, заведения 
готовы к большому потоку гостей, который ожидается осенью

РАЗЛИЧНЫХ ЛУЧЕВЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ,
В ЧАСТНОСТИ МРТ, КТ, РЕНТГЕНОГРАФИЮ, 
ФЛЮОРОГРАФИЮ, МАММОГРАФИЮ РЕНТ
ГЕНОЛОГАМ ПОМОГЛИ ОБРАБОТАТЬ СЕР
ВИСЫ ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА.

ЦИФРА ДНЯ

13 000 000

Летом чаще 
заказывали 
лимонады 
и фруктовые 
салаты с уткой 

23 сентября. Официантка Миля Жусуп кызы и бармен Александр Лукьяненко радушно встречают посетителей ресторана и приносят им легкие сезонные салаты 
и напитки. Фото: Екатерина Хорошилова

Нам необходимо 
объединиться

Слово «мир» для нас приобретает се-
годня особенное значение. Это проис-
ходит в связи с теми сложными обстоя-
тельствами, которые переживают наш 
общий дом — Евразия и его важная 
составная часть — регион Ближнего 
Востока. Хочу отметить, что перед ли-
цом всех имеющихся кризисов и на-
пряженностей Лига арабских госу-
дарств продолжает преследовать свои 
цели, связанные с укреплением мира, 

развитием диалога доверия, поиском положительных раз-
решений существующих конфликтов и противоречий.
Среди кризисов, с которыми сталкивается сегодня Евра-
зийский материк, центральное значение для Арабского 
мира имеет, без сомнений, ситуация вокруг палестинской 
проблемы. Это застарелый конфликт, который на протя-
жении десятилетий не только несет 
разрушения и страдания для местных 
мирных жителей, но и отбрасывает 
тень на Ближний Восток, угрожая ста-
бильности этого региона. Последствия 
уже видны. Я говорю о событиях в Ли-
ване. Они наглядно демонстрируют, 
что риск распространения конфликта 
и его выхода далеко за пределы Пале-
стины действительно существует. И он 
растет с каждым днем, что грозит на-
шему региону крайне опасными по-
следствиями.
Лига арабских государств высоко це-
нит принципиальную позицию Рос-
сии относительно палестинской 
и арабской проблем, а также послед-
них событий, которые происходят во-
круг. Мы также продолжаем призывать международное 
сообщество решительно и единодушно осветить геноцид, 
которому уже почти год подвергается палестинский на-
род. Мы надеемся, что мир подтвердит неприемлемость 
актов израильской агрессии против суверенитета и без-
опасности Ливана.
Нам всем необходимо объединить усилия с целью остано-
вить порочный круг насилия. Нужно ответить на угрозу 
миру и безопасности близлежащих регионов со стороны 
Израильского государства. Необходимо предотвратить 
расширение войны и возникновение новых фронтов, 
а также создать условия для достижения справедливого 
решения палестинской проблемы в соответствии с нор-
мами международного права.

Вчера в Общественной палате России прошел 
круглый стол, приуроченный к Международному 
дню мира. Эксперты обсудили роль общественной 
дипломатии в поиске согласия и партнерств.

первый 
микрофон

ВАЛИД 
ХАМЕД 
ШИЛТАГ
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ 
ИПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ ЛИГИ 
АРАБСКИХ 
ГОСУДАРСТВ 
ВМОСКВЕ

МЭР ОТКРЫЛ ТРАМВАЙНУЮ 
ЛИНИЮ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Действуют роботы-дальнобойщики. 
Открылся Второй международный 
форум технологий в сфере 
транспорта и логистики ➔ СТР. 3

главная тема

Эволюция русофобской 
пропаганды. Как национализм стал 
основой современной украинской 
идеологии ➔ СТР. 5

внутренний туризм

Где отыскать озера с самыми 
красивыми кикиморами 
и русалками. Поход по деревенькам 
возле Абрамцева ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

комментарии экспертов
СЕРГЕЙ АБРАМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО ТУРИЗМУ И ГОСТИНИЧНОМУ 
БИЗНЕСУ

Гостиничный бизнес 
в 2024 году на подъеме, 
так как приезжает много ту-
ристов, а осенью и зимой их 
ожидается еще больше. 
Теперь люди прибывают 
по делам. Прогнозируется 
рост посещаемости Москвы 
разными категориями 
граждан. К новогодним 
праздникам могут повы-
ситься цены, так как в это 
время приезжает большое 
количество путешественни-
ков. Уже многие из них за-
бронировали отели на зиму.

МИХАИЛ ДАНИЛОВ
МЕДИЦИНСКИЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ ОЗДОРОВИТЕЛЬНОГО 
ТУРИЗМА И КОРПОРАТИВНОГО 
ЗДОРОВЬЯ РФ 

В санаторно-курортной 
отрасли РФ за первое по-
лугодие 2024 года по срав-
нению с аналогичным пе-
риодом прошлого года 
фиксируется прирост 
доходов на 15 процентов 
и численности гостей — 
на шесть процентов, со-
гласно данным Росстата. 
Что касается стоимости 
пребывания в здравницах, 
то в зависимости от объек-
та отмечается рост цены 
примерно на 10–20 про-
центов за первое полу-
годие.
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Студенты вместо перемены 
выбрали лекцию о финансах
В столице проходит ежегод-
ный общегородской Фести-
валь финансовой грамотно-
сти и предпринимательской 
культуры — в этом году он 
охватил сразу 200 площадок. 
Вчера «ВМ» побывала на од-
ной из них и узнала, как го-
рожан учили контролировать 
свои финансы. 

Организаторами фестиваля 
выступают Департамент фи-
нансов Москвы и Центр фи-
нансовой грамотности столи-
цы совместно с Департамен-
том образования и науки Мо-
сквы и Главным управлением 
Банка России по Центрально-
му федеральному округу. Це-
левая аудитория Недели фи-
нансовой грамотности — не 
только взрослые москвичи, но 
и подрастающее поколение. 
Благодаря тематическим лек-
циям в школах, библиотеках 
горожане могут узнать о са-
мых разных способах нако-
плений финансов, о главных 
уловках мошенников в бан-
ковской сфере и о том, как 
правильно пользоваться кре-
дитными продуктами.
Так, например, в Централь-
ной городской деловой би-
блиотеке прошла кейс-сессия 
«Финансовый уполномочен-
ный на страже у потребите-
лей». В рамках сессии эксперт 
службы финансового уполно-
моченного Андрей Корнеев 
рассказал гостям фестиваля, 
как финансовый уполномо-
ченный помогает защитить 

права потребителей перед не-
добросовестными финансо-
выми организациями.
— Я раньше не слышала о та-
кой профессии, не знала, что 
есть специальный человек, 
который может помочь разо-
браться в непростых ситуаци-
ях. Очень полезное меропри-
ятие, основанное на реаль-
ных примерах, — рассказала 
москвичка Ирина Толсто-
пальцева.
Не мероприятии были также 
школьники из близлежащих 
учебных заведений, студен-
ты. Они решили проверить 
свои знания по финансовой 

грамотности и узнать как 
можно больше новой полез-
ной информации.
— Очень интересно послушать 
про такую профессию, узнать 
информацию о правовом регу-
лировании. Это прямо по на-
шему профилю, — отметила 
студентка второго курса пра-
вового колледжа Российского 
университета транспорта 
(МИИТ) Малика Зулумбекова.
Вместе с ней на лекцию приш-
ли и одногруппники, которые 
решили таким образом прове-
сти свое свободное время в пе-
рерыве между парами. 
— Вместе гораздо веселее 
приходить на такие меропри-
ятия. Можно обменяться опы-
том с другими участника-
ми, — добавила студентка 
Анна Милорадова.
Кстати, часть мероприятия 
пройдет в онлайн-формате 
и в форматах интерактивной 
игры. Так, на интеллектуаль-
ном квизе «Инвестиционная 
солянка» желающие смогут 
в интерактивном формате 
проверить знания в этой обла-
сти. Кроме того, на централь-
ной площадке фестиваля 
юные успешные предприни-
матели поделятся опытом за-
пуска собственного бизнеса, 
а также ответят на вопросы 
участников, только планиру-
ющих связать свою жизнь 
с предпринимательством. Ре-
гистрация на каждое меро-
приятие обязательна.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

23 августа. Студентки второго курса правового колледжа Российского университета транспорта 
Малика Зулуимбекова (на первом плане) и Анна Милорадова (слева) на лекции по финансовой 
грамотности. Фото: Дмитрий Дубинский

Эксперты обсудят разработки 
для строительной отрасли

Кадровые консультанты помогут 
найти работу или открыть бизнес

В Москве пройдет конферен-
ция «СтроимПросто_DAY: 
искусственный интеллект». 
Об этом вчера сообщил ми-
нистр правительства Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента градостроительной 
политики столицы Владис-
лав Овчинский.

На мероприятии, которое со-
стоится 17 октября, эксперты 
обсудят передовые разработ-
ки в сфере строительства, 
в том числе представят серви-
сы «Квартирография» и «Циф-
ровой нормоконтроль».
— Мы поддерживаем созда-
ние и развитие технологий ис-
кусственного интеллекта 

в строительной отрасли, фор-
мируя новые центры синер-
гии науки и бизнеса. Так, 
в этом году появился Центр 
искусственного интеллекта 
в градостроительстве, задачи 
которого отвечают приори-
тетным направлениям нац-
проекта «Экономика дан-
ных», — сказал Владислав Ов-
чинский. 
Он добавил, что отраслевые 
мероприятия позволяют на-
ладить взаимодействие меж-
ду бизнесом и государством.
Зарегистрироваться на меро-
приятие можно на сайте  
stroimprosto-events.ru.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Более 65 тысяч человек по-
сетили в этом году бизнес-
акселераторы, интенсивы 
и онлайн-курсы для будущих 
предпринимателей. Вчера 
об этом рассказал руководи-
тель центра «Профессии бу-
дущего» Андрей Тарасов. 

Специалисты центров «Моя 
работа» и «Моя карьера» не 
только помогают горожанам 
найти вакансии и программы 
обучения, но и проводят для 
клиентов бесплатные тренин-
ги. Благодаря таким занятиям 
те, кто ищет работу, более уве-
ренно чувствуют себя на рын-
ке труда, развивают востребо-
ванные навыки. 

— Специально для тех, кто вы-
бирает предприниматель-
ский сценарий, организуют 
бизнес-акселераторы, интен-
сивы и онлайн-курсы. В этом 
году в них приняли участие 
свыше 65 тысяч человек, — 
рассказал Андрей Тарасов. 
Помимо этого, в центре «Про-
фессии будущего» для москви-
чей проводят фестивали тру-
доустройства, на которых 
можно получить индивиду-
альную консультацию карьер-
ного наставника. 
Центр «Профессии будущего» 
расположен по адресу: улица 
Щепкина, 38, строение 1. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Речные электросуда 
удостоили награды 
Московский транспорт полу-
чил награды в области эко-
логии и энергосбережения. 
Два столичных проекта стали 
лауреатами премии Eco Best 
Award. 

Eco Best Award — это незави-
симая общественная награда. 
Ее вручают за лучшие продук-
ты и практики в области эко-
логии и энергосбережения. 
Премия призвана привлечь 
внимание к проблемам эколо-
гической безопасности, ин-
формировать общество о пре-
имуществах экологически 
безопасной продукции, выяв-
лять и поощрять лучшие прак-
тики в сфере ресурсо- и энер-
госбережения. 
В этом году в номинации «Ин-
новация года» премию полу-
чил московский регулярный 
речной транспорт. 
— После его запуска передви-
жение по городу стало более 
комфортным для 1,5 миллио-
на пассажиров. Сейчас рабо-
тают два регулярных речных 
маршрута и 18 причалов, — 
сообщили в Департаменте 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Москвы.
Еще в ведомстве уточнили, 
что в 2025 году электрический 
флот столицы пополнится 
10 новыми судами, кроме то-
го, появится пять новых при-
чалов-остановок. 
Также лауреатом экопремии 
в номинации «Лучший инфра-
структурный проект» стал 
проект развития легкового 

электротранспорта и дорож-
но-транспортной инфра-
структуры «Энергия Москвы». 
— Мы создаем и развиваем 
удобную и безопасную заряд-
ную инфраструктуру для элек-
тромобилей. Сейчас жителям 
доступны более 240 электро-
зарядных станций (ЭЗС), где 
можно бесплатно зарядить ав-
томобиль, — отметили в де-
партаменте. 
Число электромобилей в го-
роде растет, поэтому зарядная 
инфраструктура становится 
все более востребованной. 
Так, по данным Дептранса, за 
последние четыре года обла-
датели электромобилей со-
вершили более 600 тысяч за-
рядных сессий. Планируется, 
что к 2030 году количество 
ЭЗС в Москве увеличится до 
30 тысяч, а число электромо-
билей на дорогах столицы вы-
растет в 10 раз.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В Таганском районе, на улице 
Сергия Радонежского, по су-
ти, восстановили трамвайное 
движение. Еще с середины 
1870-х годов по Вороньей ули-
це, как называлась улица Сер-
гия Радонежского до 1923 го-
да, ходила конка, которую 
в начале XX века сменил трам-

вай на электротяге. По Тулин-
ской улице (еще одно истори-
ческое название магистрали) 
он курсировал до 1952 года. 
Потом проезжую часть реши-
ли расширить для автомоби-
лей и трамвайную линию пе-
ренесли на параллельную 
улицу — Школьную. Там она 
проработала почти 30 лет.
Трамвайное движение на ули-
це Сергия Радонежского вос-
становили по поручению мэ-
ра Москвы. Реализация про-
екта, который включал в себя 
также благоустройство вдоль 
путей, заняла семь месяцев.
— С точки зрения прироста 
пассажиров трамвай в послед-
ние годы стал самым популяр-
ным видом транспорта, — 
сказал Сергей Собянин. — По-
сле ввода этой линии 700 ты-
сяч жителей смогут доехать до 
Садового кольца.
Двухпутная трамвайная ли-
ния длиной свыше 860 метров 
протянулась вдоль нечетной 
стороны улицы Сергия Радо-

нежского, соединив действу-
ющие трамвайные пути на 
шоссе Энтузиастов и Андро-
ньевской площади. Это позво-
лило запустить по городу но-
вый маршрут № 2 «3-я Влади-
мирская улица — Курский 
вокзал». Интересно, что вос-
становленный маршрут полу-
чил исторический номер. 
Именно «двойка» связывала 
шоссе Энтузиастов с центром 
города с 1924 по 1980 год. 
Современный маршрут про-
ходит по шоссе Энтузиастов, 
улице Сергия Радонежского 
и далее по Костомаровскому 
и 3-му Сыромятническому 
переулкам до одного из круп-
нейших вокзалов Москвы. 
Время в пути между конечны-
ми остановками занимает 
всего 30 минут. 
В перспективе, как рассказал 
мэр, линию продлят.
— Многие пассажиры переса-
живаются с метро на трамвай, 
потому что это очень комфор-
тно, не надо спускаться под 

землю, — отметил Сергей Со-
бянин. — Кроме того, когда 
ты едешь и видишь красивый 
город, благоустроенные ули-
цы, сразу поднимается на-
строение.
Новую линию построили по 
технологии бесшовной уклад-
ки путей. Они сделаны без 
стыков, с использованием ре-
зиновых уплотнителей и спе-
циальных матов, которые по-
глощают вибрацию. Таким 
образом, трамвай движется 
плавно и тихо.
По новой линии курсируют 
семь низкопольных трамваев 
«Витязь — Москва». Интервал 
движения между ними — де-
сять минут. По прогнозам ана-
литиков, новым маршрутом 
будут пользоваться около 
20 тысяч пассажиров в сутки. 
Поэтому в планах — сократить 
в часы пик интервалы движе-
ния до трех-пяти минут.
На маршруте № 2 сделали пе-
ресадки на 15 станций девяти 
линий рельсового каркаса. 

Одновременно с запуском но-
вой линии восстановили 
и движение трамваев № 12, 38 
и 46 на участке между станци-
ей метро «Авиамоторная» 
и Абельмановской Заставой.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Трамваи 
набирают популярность

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
трамвайную ли-
нию на улице 
Сергия Радонеж-
ского. Новый 
маршрут связал 
шесть районов 
столицы.

день мэра

23 сентября. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) поздравил водителей трамваев с запуском восстановленной линии на улице Сергия Радонежского. По маршруту № 2 
курсирует семь низкопольных «Витязей». В перспективе эту линию продлят до района Ивановское, а интервалы движения в часы пик сократят до 3–5 минут

Участники форума обменялись 
успешными управленческими проектами
Московский экспортный 
центр (МЭЦ) подвел итоги 
международного форума 
«Облачные города. БРИКС». 
За два дня мероприятие 
посетили 13 тысяч человек 
из разных стран мира. 
«ВМ» узнала, как такие ме-
роприятия помогают разви-
ваться городскому бизнесу. 

Форум посетили 24 делегации 
из 21 страны мира. Гости при-
были в столицу России из Юж-
ной Кореи, Китая, Индии, 
ОАЭ, Бразилии, Турции, ЮАР 
и других государств. 
— Нам всем нужно поучиться 
у Москвы, у России. Поэтому 
мне кажется, что форум о бу-
дущем городов БРИКС сыграл 
ключевую роль в обмене эти-
ми уроками и успешными 
управленческими кейсами. 
С моей точки зрения, точки 
зрения эксперта по измене-
нию климата, такой обмен 
опытом и возможность по-
учиться у других городов — 
большая ценность, — сказал 
лауреат Нобелевской премии 
мира, почетный председатель 
форума Рае Квон Чунг. 
Участники объединения 
в рамках форума заключили 
большое количество соглаше-
ний о сотрудничестве в самых 
разных сферах — от транспор-
та до строительства. Гости 
и участники форума смогли 
ознакомиться с проектами 
российских разработчиков 
и оценить инновационные 
технологические решения. На 
стенде правительства Москвы 

были представлены 17 мо-
сковских высокотехнологич-
ных компаний. Свои разра-
ботки представили участники 
Московского инновационно-
го кластера и «Сколкова». 
В МЭЦ рассказали, что для го-
стей форума были проведены 
15 роуд-шоу, участие в кото-
рых приняли более 150 чело-
век. Иностранные делегации 
посетили ключевые объекты 
технологической инфра-
структуры Москвы.
А одна из участниц форума, 
представитель фармацевти-
ческой компании Дарья Тара-
сова рассказала, что разработ-
ками ее компании заинтере-
совались в Турции и ЮАР.

— Мы создаем современные 
медицинские средства разно-
го действия. Благодаря фору-
му нам удалось обменяться 
контактами с представителя-
ми других стран, обсудить 
возможность развития со-
вместного предприятия, — 
добавила она.
Кстати, впервые в рамках фо-
рума был проведен мини-фо-
рум «Зеленые города БРИКС». 
Масштабная экопрограмма 
форума стала площадкой для 
обмена опытом и интеграции 
зеленых инноваций в жизнь 
больших городов объеди-
нения.
— Между странами БРИКС 
есть сотрудничество. БРИКС — 

это группа, которая действи-
тельно работает вместе. Это 
очень здорово. Но я бы хотел, 
чтобы такое взаимодействие 
было также между США и Рос-
сией, между Штатами и Кита-
ем. Чтобы это были не два про-
тивоборствующих лагеря, ко-
торые еще больше разделяют 
мир, а была бы кооперация. Но 
ее определенно нет, — заявил 
американский экономист 
Джеффри Сакс, выступивший 
на форуме.
Также гости двухдневного ме-
роприятия могли ознако-
миться с товарами столично-
го производства.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Как рассказал Сергей Со-
бянин в соцсетях, врачи 
Морозовской больницы 
разработали и запатенто-
вали метод диагностики 
детского инсульта. «Пу-
зырьковый тест» помога-
ет обнаружить отверстия 
между камерами сердца 
и предотвратить заболе-
вание в будущем.
Кроме того, мэр расска-
зал, что началась рестав-
рация здания биржи 
на Ильинке.

кстати

18 сентября. Дарья Тарасова представила свою 
фармацевтическую компанию. Фото: Александр Кочубей

В рамках Недели финан-
совой грамотности оч-
ными площадками фе-
стиваля также стали 
около 150 столичных 
школ и колледжей. 
В этом году Неделю 
финансовой грамотно-
сти в рамках форума-
фестиваля «Территория 
будущего. Москва 2030» 
посетили более 
35 000 гостей. 
За семь лет существова-
ния фестиваля число 
участников выросло 
почти в 12 раз — 
до 256 тысяч человек. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

БРИКС (англ. BRICS — 
сокращение от Brazil, 
Russia, India, China, South 
Africa) — межгосудар-
ственное объединение 
Бразилии, России, Индии, 
КНР, ЮАР, ОАЭ, Ирана, 
Египта, Эфиопии и Сау-
довской Аравии. Согла-
шение о создании союза 
было подписано в рамках 
Петербургского экономи-
ческого форума (ПМЭФ) 
в 2006 году, а инициато-
ром выступила россий-
ская сторона. Взаимодей-
ствие между странами по-
могает противостоять 
экономическим угрозам.

справка

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Наши экологические проекты 
высоко оценило жюри пре-
мии. Развитие электротранс-
порта и инфраструктуры для 
него — один из наших прио-
ритетов. Продолжим внедрять 
электросуда и ЭЗС в систему 
городского транспорта по по-
ручению мэра Москвы Сергея 
Собянина. 
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Бесплатные тренировки продлятся до конца месяца
Уверенно стоять на самокате 
и освоить трюки может каж-
дый, ведь в бесплатных са-
мокат-школах «Московских 
сезонов» работают более 
20 профессиональных спор-
тсменов. На одном из заня-
тий побывала «ВМ».

Среди тренеров, которые учат 
желающих освоить трюки на 
самокатах, — победитель все-
российского фестиваля «Про-
рыв» Артем Кравченко и силь-
нейший райдер России Дми-
трий Фазолов, призер и побе-
дитель множества российских 
соревнований Вячеслав Каль-
каев и легенда отечественно-
го самокатного мира, один из 
основоположников дисци-
плины, главный тренер сбор-
ной команды райдеров Рос-
сии Юрий Акимов. Также 
можно попасть на занятие 
к одному из лучших стрито-
вых райдеров России Кон-
стантину Козлову — бронзо-
вому призеру чемпионата 
Москвы и чемпиону России 
в дисциплине стрит.

Многие ученики этих выдаю-
щихся спортсменов занимали 
призовые места в разных со-
ревнованиях.
— Ребят мотивируют не толь-
ко занятия с тренером, но 
и ежемесячные призы, кото-
рые предоставляет Департа-

мент московского спорта. 
Чтобы получить приз, нужно 
пройти определенное количе-
ство тренировок, продемон-
стрировать дисциплину и до-
стичь значительного прогрес-
са, — пояснил тренер само-
кат-школы на Митинской 

улице Дмитрий Булшин. — 
Также у нас есть дневники, 
в которые после каждой тре-
нировки мы ставим детям 
оценки и пишем какой-либо 
комментарий.
Тренер отметил, что самое 
главное во время трениро-

вок — следить за дисципли-
ной. Чтобы дети не только по-
лучали удовольствие от заня-
тий, но и учились работать 
в команде, соблюдать правила 
безопасности и уважать мне-
ние тренера.
Самокатный спорт сегодня 
один из самых быстро набира-
ющих популярность видов. 
— Я занимаюсь уже четыре 
года. Мне очень нравится по-
сещать самокат-школу, пото-
му что здесь есть тренеры, ко-
торые всегда подскажут и по-
могут, — говорит один из 
участников тренировки Сте-
пан Львов. — Благодаря им 
я осваиваю все более сложные 
трюки и чувствую, как мой 
уровень катания растет. А еще 
здесь я познакомился с ребя-
тами, которые разделяют мой 
интерес.
Самокат-школы будут рабо-
тать до конца сентября. Запи-
саться на тренировки можно 
на сайте и в мобильном прило-
жении «Московские сезоны».
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Любая информация
может стать важной
23 сентября свой профессио-
нальный праздник отмечают 
сотрудники информацион-
ных подразделений МВД РФ. 
Их бесценный труд помогает 
эффективнее выходить 
на след преступ-
ников. Ветеран 
следствия Сергей 
Пелих (на фото) 
поделился с «ВМ» 
некоторыми вос-
поминаниями. 

Сергей Пелих, пол-
ковник юстиции 
в отставке, сегодня известен 
как криминальный публи-
цист, участвующий в созда-
нии фильмов. За годы службы 
он сумел заслуженно наказать 
свыше тысячи преступников.
Сергей Владимирович, вы на-
чинали службу в те самые ли-
хие 90-е?
Да, но вначале не в Москве, 
а в Управлении внутренних 
дел города Ейска Краснодар-
ского края. И даже в том, каза-
лось бы, не очень большом 
городке сведения, получае-
мые из нашего ИЦ (информа-
ционного центра) очень вы-
ручали в расследовании пре-
ступлений. И следователь, 
и дознаватель, и оперативный 
сотрудник регулярно обраща-
ются к базам, создаваемым 
в ИЦ. Раньше было проще, ко-
нечно, даже по телефону не-
обходимые сведения, напри-
мер, о наличии судимости, 
можно было в считаные мину-
ты получить, хоть непосред-
ственно на месте совершения 
преступления. 
Какой-нибудь случай вспом-
ните?
Даже пример из прошлого ве-
ка в голове сохранился. На су-
точном дежурстве нашу след-
ственно-оперативную группу 
вызвали в спальный район, 
где в драке молодой мужчина 
получил ножевое ранение. 
Случайный свидетель вдруг 
признал в убежавшем хулига-
не своего давнишнего одно-
кашника, один детский сад 
они оканчивали. Я наведался 
к свидетелю в квартиру, даже 
ночью он отыскал фотогра-
фию с выпускного детсадов-
ского вечера. На фотографии, 
естественно, сохранились 
имена и фамилии. Через де-

журную часть тут же удалось 
выяснить, где наш подозрева-
емый проживает и то, что он 
уже был судим неоднократно. 
Уже под утро мы задержали 
опасного преступника-реци-

дивиста. 
Наверное, главны-
ми источниками 
этой информацион-
ной базы становят-
ся материалы, со-
бранные след-
ственно-оператив-
ными группами?
Конечно, начиная 

от отпечатков пальцев и за-
канчивая данными, получен-
ными в ходе генетической 
экспертизы. Помню, как 
в Подмосковье в 2008 году 
прошла серия разбойных на-
падений, даже где-то с убий-
ствами, на богатые коттед-
жи. Мы собрали тогда доста-
точно много биологических 
следов — с окурков, стака-
нов, даже с поверхности по-
ла плевок попался — для за-
несения в базу данных геном-
ной информации. А ког-
да в 2016 году я задержал дво-
их «жуликов» совершенно 
по другому преступлению, 
всплыли те следы из 2008 го-
да. То есть я сам себе помог 
и преступления прежних лет 
раскрыл. Таких дел еще сот-
ни можно вспомнить.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

Грифоны вновь украшают 
крышу старинного особняка
Московские реставраторы 
привели в порядок особняк 
купцов Марковых. Специа-
листы восстановили инте-
рьеры и фасады дома.

В районе, где стоит особняк, 
начиная с XVII века селились 
изготовители телег и карет. 
Там же они занимались своим 
ремеслом и торговлей. Купцы 
Марковы, владевшие экипаж-
ной фабрикой, обосновались 
в Тележном Ряду, который 
в начале XIX века переимено-
вали в Каретный, в 1784 году 
и на протяжении 133 лет пере-
давали имущество по наслед-
ству. Во многом благодаря 
этому до наших дней сохрани-
лись общие очертания дома.
За свою историю особняк пе-
режил несколько пожаров 
и масштабных перестроек, од-
нако чуть было не исчез уже 
в современной Москве. Дол-
гое время здание никак не ис-
пользовали. Спасти дом могла 

только комплексная рестав-
рация. Работы заняли около 
полутора лет.
— По архивным чертежам 
и сохранившимся фрагмен-
там декора специалисты вер-
нули мезонин и лестницы на 
их первоначальное место, от-
реставрировали изразцовую 
печь, воссоздали паркетные 
полы и утерянное ограждение 
главного фасада, — рассказал 
руководитель Департамента 
культурного наследия Мо-
сквы Алексей Емельянов.
Реставраторы также восста-
новили оригинальный цвет 
фасадов, а над входом вновь 
установили фигурный «зонт», 
который появился здесь в на-
чале XX века. Примерно в это 
же время на крыше «посели-
лись» два грифона, из-за чего 
в народе особняк прозвали 
«дом с пегасами». Мастера 
восстановили и скульптуры.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Современные библиотеки 
интересны молодежи
Столичные библиотеки стали 
центрами притяжения моло-
дежи. Данные за 2024 год 
показывают, что почти треть 
посетителей библиотек — 
это молодые люди в возрасте 
от 18 до 35 лет. 

Молодежь привлекает воз-
можность поработать в ти-
шине, обсудить книги, послу-
шать лекции, литератур-
ные или музыкальные высту-
пления.
Например, в Центральной го-
родской молодежной библио-
теке им. М. А. Светлова регу-
лярно проходят концерты 
и встречи с медийными лич-
ностями, а также интерес-
ные лекции на самые разные 
темы. Недавно в библиотеке 
прошла лекция «Шехтель: 
сюжеты в камне, в книгах, 
в памяти». Ее провела литера-
турный краевед Светлана 
Бражникова. 
— Сила библиотек в том, что 
они дают такое открытое про-
странство, куда совершенно 
бесплатно могут прийти мо-
лодые люди и получить какие-
то качественные и квалифи-

цированные знания в той или 
иной области, — считает она.
По мнению директора библи-
отеки имени Светлова Вален-
тины Агафоновой, современ-
ные библиотеки — это уже 
давно не только место для вы-
дачи книг, а социально значи-
мые пространства, предна-
значенные для общения, 
творчества, получения новой 
информации, диалога и со-
вместного обучения. Библио-

теки стремятся создать ком-
фортную и доступную среду 
для посетителей, ориентиру-
ясь на их потребности и пред-
лагая широкий спектр услуг. 
— В своей работе библиоте-
ки используют инструменты 
edutainment (обучение через 
развлечение), интерактив-
ные форматы и активно взаи-
модействуют с пользователя-
ми в соцсетях. Все это помога-
ет развить интерес к книгам 
и показать, что чтение прино-
сит не только пользу, но и удо-
вольствие, — поясняет Вален-
тина Агафонова.
В библиотеке-медиацентре 
№ 67 актеры читают произве-
дения классиков. А в библиоте-
ках № 214 им. Ю. А. Гагарина 
и № 76 им. М. Ю. Лермонтова 
можно участвовать в интел-
лектуальных играх и поэтиче-
ских встречах.
Кроме того, библиотеки ста-
ли технологичными. Выбрать 
и забронировать любую кни-
гу можно не выходя из дома, 
через сервис «Библиотеки Мо-
сквы».
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

16 марта. Литературный краевед Светлана Бражникова проводит лекцию «История русской 
парфюмерии» в библиотеке им. М. А. Светлова

Отечественные артисты работают с душой, 
приносят зрителям положительные эмоции
Вчера глава «Директорской 
ложи театров Москвы» Марк 
Варшавер (на фото) расска-
зал о жизни столичных твор-
ческих коллективов в новом 
сезоне.

Сегодня многие хотят идти 
в ногу со временем. Но важно, 
чтобы в репертуаре были ин-
тересные спектакли, отметил 
глава «Директорской ложи».
— Все театры стремятся к но-
вациям. Понимаю, хочется, 
чтобы каждая постановка ста-
ла громким городским собы-
тием, — сказал Марк Варша-
вер. — Однако нельзя забы-
вать, что каждый спектакль 
в первую очередь должен при-
носить зрителю радость.
Он отметил, что театры Рос-
сии — лучшие в мире.
— Нигде нет такого количе-
ства площадок, как в нашей 
стране. У публики есть воз-
можность познакомиться 
с репертуаром на любой вкус. 

А наши чудесные актеры, в от-
личие от артистов других 
стран, работают душой, — от-
метил глава «Директорской 
ложи». — Всего в столице се-
годня 162 театра. Представля-
ете, сколько удовольствия мы 
можем доставить зрителям?
Как директор «Ленкома Мар-
ка Захарова», Марк Варшавер 
рассказал о планах этого теа-
тра на новый сезон.
— Мы готовим премьерный 
спектакль «Гамлет» в поста-

новке Антона Яковлева. Рады 
представить его москвичам 
14, 15 и 16 октября, — расска-
зал Варшавер. — Главную 
роль в спектакле сыграет за-
служенный артист РФ Максим 
Аверин, присоединившийся 
к труппе 14 июня. Он выйдет 
на сцену и в новой постановке 
«Тот самый Мюнхгаузен».
В 2025 году в рамках праздно-
вания 80-летия Победы по 
всей стране пройдут культур-
ные мероприятия. Марк Вар-
шавер рассказал, на что необ-
ходимо обратить внимание 
при выборе постановки.
— Прошу ставить спектакли 
не просто потому, что руковод-
ство указывает. Надо делать по 
душе, чтобы спектакли нрави-
лись прежде всего зрителю, — 
рассказал Варшавер. — Мы 
в «Ленкоме», например, ста-
вим замечательную пьесу 
«А зори здесь тихие...»
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Сфера перевозок делает ставку 
на беспилотный транспорт

Транспортная отрасль разви-
вается огромными темпами. 
Безусловно, флагманом в раз-
работке и внедрении иннова-
ций является Москва — имен-
но в столице концентрируют-
ся лучшие технологические 
решения в области транспор-
та и логистики, а затем их пе-
ренимают регионы. 
Последние тренды и актуаль-
ные задачи этой сферы обсу-
дили на пленарном заседании 
форума «От цифровых реше-
ний к лидерству в отрасли». 
— Те, кто не занимается сегод-
ня цифровизацией и внедре-
нием искусственного интел-
лекта, выбрали путь в нику-
да, — считает заместитель 
председателя правительства 
РФ Виталий Савельев. — Уже 
все отрасли транспорта, 
а именно эта сфера наиболее 
чувствительна к таким реше-
ниям, развиваются в этом на-
правлении, внедряют совре-
менные технологии на желез-
ных дорогах, в авиационной 
отрасли и других. 
Виталий Савельев отметил, 
что в ближайшем будущем бу-
дет запущен скоростной поезд 
Москва — Санкт-Петербург. 
Реализация этого проекта уже 
началась, и большую работу 
проводит правительство Мо-
сквы. Так, например, уже раз-
работан макет головного ва-

гона российского высокоско-
ростного электропоезда «Бе-
лый кречет», который будет 
перевозить пассажиров. Сто-
личные власти подписали до-
говор с производителем на 
поставку 41 состава.
Важным событием пленарно-
го заседания стал запуск бес-
пилотных грузовых перевоз-
ок по трассе М-11 Москва — 
Санкт-Петербург, включая 
обход Твери. Ранее грузовики 
на автопилоте ездили не по 
всему участку этой дороги, 
а водитель продолжал нахо-
диться за рулем машины при 
въезде в город. 
— Беспилотники проехали без 
аварий более 3 миллионов ки-

лометров за полтора года, что 
позволило перейти к следую-
щему этапу — водитель теперь 
может занять пассажирское 
место. Сегодня на форуме мы 
запустили 4 беспилотных ав-
томобиля без водителей, — со-
общил министр транспорта 
РФ Роман Старовойт.
В рамках проекта тестируют 
технические, юридические 
и экономические аспекты бес-
пилотной доставки грузов.
— Первые оценки эффектив-
ности можно сделать уже сей-
час, и они вселяют опти-
мизм, — отметил министр.
Продолжая тему беспилотно-
го транспорта, генеральный 
директор компании «Россий-

ские железные дороги» Олег 
Белозеров напомнил, что 
в Москве уже запущены и те-
стируются беспилотные поез-
да на Московском централь-
ном кольце. 
— Это было крайне непро-
сто — запустить беспилот-
ный состав на МЦК в рам-
ках Москвы, — заявил он. — 
Единственное, что сейчас де-
лает машинист — это откры-
вает и закрывает двери, по-
скольку для автоматизации 
этого процесса еще необхо-
димо обучать искусственный 
интеллект. 
В будущем, добавил Олег Бе-
лозеров, автопилот появится 
и на поездах дальнего следо-

вания. Сейчас уже ведутся со-
ответствующие разработки. 
В рамках форума также про-
ходит выставка цифровых 
разработок, используемых 
в транспортной отрасли и ло-
гистике. Так, например, на 
экспозиции можно увидеть 
систему дистанционной ком-
муникации с видеосвязью 
и программное обеспечение, 
позволяющее внедрить элек-
тронные путевые листы, — 
такая практика, к слову, уже 
есть в столице, водители на-
земного городского транс-
порта получают путевые ли-
сты в электронном виде.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в москов-
ском инноваци-
онном кластере 
«Ломоносов» от-
крылся Второй 
международ-
ный форум тех-
нологий в сфере 
транспорта и ло-
гистики «Циф-
ровая транспор-
тация».

технологии

23 сентября. Участница форума «Цифровая транспортация» Дарья Кучумидзе в рамках выставки представила программное обеспечение, которое позволяет организовать 
выдачу электронных путевых листов водителям — такое техническое решение уже начали внедрять в наземном транспорте Москвы. Фото: Пелагия Замятина

23 сентября 1918 года 
Коллегия Народного ко-
миссариата внутренних 
дел РСФСР утвердила 
«Положение» о статисти-
ческом отделе Комисса-
риата внутренних дел». 
Отдел собирал и обобщал 
всю информацию о состо-
янии, динамике преступ-
ности. С 1968 года Инфор-
мационно-вычислитель-
ный центр был оснащен 
советскими ЭВМ 
«Минск-22» и «Минск-32». 
В конце 1980-х массовое 
внедрение ПЭВМ упро-
стило системы хранения 
и обработки информации.

справка

Электронный сервис
mos.ru позволяет нахо-
дить и заказывать книги 
по единому читательско-
му билету из общего ката-
лога библиотек Москвы. 
Сервис также напомнит 
о том, что книги пора сда-
вать. Кроме того, в библи-
отеках столицы можно 
получить бесплатный до-
ступ к электронным кни-
гам в системе «ЛитРес: 
Библиотека».

кстати
21 сентября. Арсений Лосников тренируется в самокат-
школе уже более двух лет. Фото: Елизавета Чижова

ЕВГЕНИЙ ЧАРКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ОАО РЖД
Наш главный проект — беспи-
лотный поезд «Ласточка». Ле-
том запустили ее в эксплуата-
цию, и она уже наездила бо-
лее 9,8 тысячи километров.
В настоящее время в РЖД ре-
ализовано 28 проектов с ис-
пользованием искусственного 
интеллекта. Наиболее пер-
спективные направления — 
это прогнозирование и моде-
лирование, управление дви-
жением, обслуживание ин-
фраструктуры и подвижного 
состава.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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важно
Занятия проводятся 
для всех желающих 
старше шести лет. Нахо-
диться на территории 
роллердрома и скейт-
парков нужно в шлеме 
и защите на руках и но-
гах. Если своих средств 
защиты нет, их можно 
взять в аренду на месте 
за 50 рублей. 
При аренде возьмут за-
лог: за шлем — 1 тысячу 
руб лей, за ролики — 
2 тысячи рублей, за са-
мокат или скейтборд — 
3 тысячи рублей.
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22 сентября. Работа минометного расчета спецназа «Ахмат» в Курской области. Бойцы «Ахмата» 
ежедневно выполняют задачи в приграничных регионах России и успешно ликвидируют 
вражескую технику и личный состав ВСУ. В частности, вчера военнослужащие там уничтожили 
французскую гаубицу CAESAR, сообщил командир спецназа генерал-майор Апти Алаудинов

фотофакт

Вражеского шпиона осудили на четырнадцать
лет колонии строгого режима 

Собрали доказательства преступлений 
неонацистов против мирных жителей

Суд в Крыму признал граж-
данина Украины виновным 
в шпионаже. Осужденный 
передавал украинским спец-
службам данные о военных 
подразделениях Вооружен-
ных сил РФ. 

Следствию удалось доказать, 
что обвиняемый Сухачев М. А. 
сообщал украинским спец-
службам сведения о работе 
зенитно-ракетных подразде-
лений Вооруженных сил РФ 
в ходе проведения военной 
операции в Запорожской об-
ласти. Об этом сообщили 
в УФСБ России по Централь-
ному военному округу. Теперь 
ближайшие 14 лет осужден-
ному предстоит провести в за-
ключении. 
— То, что преступник понесет 
залуженное наказание, — по-

казатель эффективности ра-
боты российских спецслужб, 
совершенно негласной, по-
стоянной, точечной, — рас-
сказал «ВМ» военный эксперт 
Василий Дандыкин. — И дале-
ко не всегда информация о ре-
зультатах работы становится 
публичной. Есть агентура, по-
могают обычные граждане, 
понимающие, насколько тра-
гичными будут последствия 
действий таких людей, сколь-
ко крови, боли и гибели мир-
ных жителей они принесут. 
Крым, Севастополь, новые 
территории сегодня находят-
ся в зоне особого внимания 
противника. 
По словам Дандыкина, туда 
радикалы забрасывают аген-
туру, занимаются вербовкой, 
используют любые способы 
получить нужные сведения.
— Система противовоздуш-
ной обороны — важнейшая 
составляющая нашей армии. 

Нанести ей урон — значит по-
лучить возможность беспре-
пятственно наносить ракет-
ные удары, — добавил Данды-
кин. — Осужденный развед-
чик — настоящий террорист. 
Гражданам Украины капи-
тально «промыли мозги». На-
ши специалисты ведут реаль-
ную фронтовую работу. Я ду-
маю, здесь пригодится опыт 
Смерша. Когда враг уходит 
с освобожденных нашими ре-
бятами территорий, он непре-
менно оставляет агентуру. 
Маскирует под кого угодно, 
хоть под бабушку «божий оду-
ванчик». Это «альфа и омега» 
спецслужб. Выявлять предате-
лей, не допускать создания 
подполья, которое может «по-
лыхнуть» в любой момент, — 
первоочередная задача тех, 
кто обеспечивает нашу безо-
пасность. 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

Международный обще-
ственный трибунал, занима-
ющийся преступлениями 
украинских неонацистов, 
опубликовал отчет, в кото-
ром собраны свидетельства 
о расстрелах гражданских 
лиц в Курской области.

Международный обществен-
ный трибунал по преступле-
ниям украинских неона-
цистов работает с 1 марта 
2022 года. В него входят пред-
ставители более чем 30 стран 
мира.
— Наши сотрудники работа-
ют в зоне боевых действий, 
и мы активно собираем сви-
детельства преступлений 
ВСУ. На данный момент мы 
опросили более тысячи чело-
век, — рассказал председа-
тель Международного обще-

ственного трибунала Максим 
Григорьев.
С собранными материалами 
можно ознакомиться в любое 
время. Они опубликованы на 
сайте организации.
— ВСУ расстреливали в Кур-
ской области мирных жите-
лей, включая женщин, детей 
и стариков. Это происходило 
как в их собственных домах, 
так и при попытках эвакуации 
на гражданском транспор-
те, — отметил Григорьев.
Выжившие беженцы расска-
зывали волонтерам о том, что 
иногда солдаты ВСУ расстре-
ливали людей, смотря им пря-
мо в глаза. 
— Таким образом, слова по-
страдавших — это прямое об-
винение против украинского 
неонацистского режима, — 
дополнил Григорьев.

Член Совета при президенте 
РФ по развитию гражданско-
го общества и правам челове-
ка Александр Брод отметил, 
что документы, содержащие 
доказательства преступле-
ний, определенно станут ос-
новой для предстоящих уго-
ловных дел, судебных разби-
рательств и вердиктов в отно-
шении неонацистов.
Обудсмен по правам человека 
в России Татьяна Москалько-
ва дополнила, что в США есть 
здравые силы, которые в кур-
се преступлений ВСУ.
— Я считаю, нужно продол-
жать взаимодействовать 
с международными органами 
и доносить до них ту инфор-
мацию, которой мы облада-
ем, — отметила Москалькова.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Выбрались 
из окружения
Старший лейтенант Евге-
ний Петров (1) возглавлял 
группу инженерной раз-
ведки при штурмовом отря-
де. Мужчина выполнял за-
дачи по выявлению инже-
нерных заграждений на пе-
реднем краем обороны 
противника.
Перед каждым штурмом 
опорных пунктов врага Пе-
тров вместе с личным со-
ставом группы проводил 
инженерную разведку, по-
падал под вражеские об-
стрелы. Несмотря на огне-
вое воздействие со сторо-
ны украинцев, задачи 
по разведке выполнялись 
в полном объеме: группа 
успешно определяла места 
заграждений и типы при-
меняемых мин.
В ходе выполнения оче-
редного задания группа 
Петрова подверглась об-
стрелу, в результате чего 
военнослужащие оказа-
лись отрезаны от основных 
сил, а средства связи были 
повреждены. Сутки спустя 
группе удалось прорвать 
окружение и выйти обратно 
к нашим войскам. 
Впоследствии группа Евге-
ния продолжала успешно 
выявлять мины врага, что 
позволяло увеличить темп 
наступления наших под-
разделений.

В одиночку прорвал 
оборону
Гвардии рядовой Андрей 
Анашкин (2) действовал 
в составе штурмовой груп-
пы и выполнял боевые за-
дачи по уничтожению про-
тивника, огневых сооруже-

ний, штурму его опорных 
пунктов.
В ходе наступательных 
действий Анашкин обнару-
жил группу украинских бо-
евиков.
Андрей провел разведку, 
в результате которой неза-
метно подобрался к пози-
циям боевиков. Анашкин 
ввязался в бой с численно 
превосходящим противни-
ком. Наш военный занял 
выгодную огневую пози-
цию и прицельным огнем 
уничтожил пулеметный 
расчет противника.
Андрей прорвал оборону 
на важном направлении, 
чем обеспечил успешное 
продвижение российских 
войск.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Боец Алексей Федоров (фа-
милия изменена. — «ВМ»)
выполняет задачи на арте-
мовском направлении. Он 
рассказал корреспонденту 
«ВМ», почему решил отпра-
виться в зону спецоперации. 

На передовую Алексей дол-
жен был отправиться в рамках 
частичной мобилизации.
— В конце сентября 2022-го 
мне пришла повестка — вспо-
минает он. — Сказали, чтобы 
я быстро собирался, потому 
что завтра — уже на отправку. 
Но вечером позвонил воен-
ком и сказал, что резервистов 
уже набрали, поэтому меня 
в итоге не мобилизовали.
Алексей все же отправился на 
СВО, только уже в январе 
2023 года. Об этом своим 
близким он сообщил только 
в день отъезда.
— Мама, три сестры и бабуш-
ка, конечно, в слезы, — вспо-
минает Алексей. — Они гово-
рили: «Нет, ты никуда не пое-
дешь». Ну что они еще скажут? 
Да, они переживают, но сми-
рились с моим решением, по-
тому что знают, насколько это 
для меня важно.
Сначала бойца отправили вы-
полнять задачи на херсонское 
направление.
— Признаюсь, первый кон-
тракт для меня прошел до-
вольно спокойно, — расска-
зывает Федоров. — Мы стояли 
на Кинбурнской косе, «хохлы» 
были через Днепр в девяти ки-
лометрах от нас, поэтому я их 
видел только в бинокль. Хотя 
они по нам работали стволь-
ной артиллерией.
В сентябре прошлого года бо-
ец подписал второй контракт, 
тогда, как он говорит, и «по-
нюхал пороху». На артемов-
ском направлении регулярно 
попадал под обстрелы.
— По нам работали и миноме-
тами, и из ствольной артилле-
рии, и «кассетами» (в  соот-

ветствии с международными 
документами кассетные бое-
припасы запрещены к приме-
нению, производству и переда-
че одним государством друго-
му. — «ВМ»), — вспоминает 
участник СВО. — Да, здесь 
я впервые познакомился 
с «кассетами»... В первое вре-
мя, конечно, было страшно, 
очень страшно. Но я всегда 
боролся с этим и говорил себе: 
«Леша, надо. Леша, иди...»
Обстрел танком — самое жут-
кое, с чем приходилось стал-
киваться бойцу на передовой.
— Вспоминаю об этом, и аж 
мурашки по коже, — говорит 
боец. — Скорость полета сна-
ряда танковой пушки — около 
900 метров в секунду, а мощ-
ность взрыва очень высокая.
С высоты своего боевого опы-
та участник СВО рассказыва-
ет, что на некоторых направ-
лениях нашим бойцам прихо-
дилось больше сражаться 
с иностранными наемника-
ми, чем с регулярной армией 
ВСУ.
— В Клещеевке и Андреевке 
на стороне Украины были не-

мецкие и польские ЧВК, — со-
общает боец. — Думаю, что 
регулярная армия ВСУ сейчас 
как трудовой резерв. 
Несмотря на все сложности, 
которые создают условия бое-
вых действий, он продолжает 
смело противостоять врагу.
— Я знаю, почему здесь, — го-
ворит Алексей. — Хочу, чтобы 
в моем доме не было войны, 
которую начали украинские 
националисты. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Подписал контракт, чтобы 
сражаться с националистами

новости спецоперации

Авиация дает отпор
вооруженным 
формированиям
В течение суток российская 
авиация поразила подраз-
деления вооруженных сил 
Украины в 18 населенных 
пунктах Курской области 
и в 14 — в Сумской. Об этом 
сообщили в Министерстве 
обороны России.
— Оборона пробита в райо-
нах населенных пунктов 
Горналь, Гончаровка, Кури-
ловка, Косица, Кругленькое, 
Любимовка, Мартыновка, 
Малая Локня, Меловой, Ма-
лая Обуховка, Медвежье, 
Мирный, Новый Путь, Ново-
ивановка, Плехово, Русское 
Поречное, Толстый Луг 
и Черкасская Конопелька, — 
отметили в Минобороны.
■
Отразили удары дронов
В Минобороны РФ отмети-
ли, что российские бойцы
поразили иностранную во-
енную технику.
— Средствами противовоз-
душной обороны сбиты опе-
ративно-тактическая ракета 
ATACMS производства США, 
три управляемые ракеты 
большой дальности «Не-
птун», две управляемые 
авиационные бомбы 
Hammer производства 
Франции, реактивный сна-
ряд HIMARS производства 
США и 35 беспилотных лета-
тельных аппаратов самолет-

ного типа, — подчеркнули
в Минобороны.
■
Радикалы вымогают 
денежные средства 
за пленных
Уполномоченный по правам 
человека в РФ Татьяна Мо-
скалькова заявила, что род-
ственники попавших в плен 
участников СВО получают 
сообщения от солдат ВСУ
с угрозами и требованиями 
выкупа.
— Совершенно преступные 
действия. Я уже не говорю
о нравственности, потому 
что эти категории сюда во-
обще не прикладываются, — 
отмечает Москалькова.
■
Контрактников могут 
освободить от уголовной 
ответственности
Российское правительство 
одобрило инициативу о вве-
дении возможности осво-
бождения от уголовной от-
ветственности для лиц, ко-
торые были мобилизованы 
или подписали контракт 
напрохождение военной 
службы на этапе судебного 
разбирательства. 
— Реализация положений 
законопроекта не повлечет 
возникновения финансово-
экономических последствий
и не окажет влияния на до-
ходы и расходы бюджетов 
бюджетной системы РФ, — 
написано в документе.

■
Пути снабжения врага
под контролем России
В районе поселка Песчаное 
Нижнее в Харьковской об-
ласти находятся под контро-
лем пути снабжения ВСУ. 
— После освобождения по-
селка Песчаное Нижнее они 
сейчас очищают территории 
от укронацистов, все близ-
лежащие высоты занимают 
наши штурмовые группы. 
Насегодняшний день эти 
пути снабжения находятся 
под огневым контролем на-
ших войск, — отметил глава 
военно-гражданской адми-
нистрации Харьковской об-
ласти Виталий Ганчев.
По его словам, острая обста-
новка наблюдается в районе 
Заосколье.
■
Укронацисты бегут 
из Угледара
Русская армия окружает 
Угледар, а ВСУ пытаются 
всеми способами вывести 
оттуда военных. Об этом 
вчера сообщили ТАСС в си-
ловых структурах.
Ситуация представляет со-
бой «первые попытки поки-
нуть цитадель». На юго-вос-
токе города украинские во-
енные уже оставили не-
сколько позиций. Многие 
солдаты, которые не смогли 
вовремя убежать, начали 
массово сдаваться в плен 
российским военным.

На мероприятие пригласили 
взрослых и юных жителей 
района Митино. Координатор 
общественной организации 
«Многодетные семьи Юго-За-
падного административного 
округа» Елена Ермошина от-
метила, что в нынешнее вре-
мя против России сплотились 

многие западные страны из 
военного блока НАТО.
— И мы должны объединить-
ся. Нужно подготовить моло-
дежь для защиты нашей стра-
ны, — объяснила она.
Координатор дополнила, что 
еще пару лет назад их органи-
зация совместно с сотрудни-
ками Росгвардии устроила 
для детей курс «начальной во-
енной подготовки» (НВП). За-
нятия проводились два раза 
в неделю. 
— Этот курс важен потому, 
что дети получают полезные 
знания и навыки. Итогом 
НВП стало проведение патри-
отической игры «Зарница». 
Наши мальчишки и девчонки 
были настолько увлечены, 
что просят проводить такие 
игры снова, — отметила Ер-
мошина.
Один из мастер-классов на 
проекте «Территория един-
ства» провел участник специ-
альной военной операции 
Руслан Авлеев. Он пошел на 

фронт добровольцем. До это-
го работал телерадиоведу-
щим. На СВО был команди-
ром второй спецгруппы штур-
мовой разведки. Боец расска-
зал, что воевал на фронтах 
конфликта с 6 октября 2022 
года до апреля 2023 года. Тог-
да он получил серьезное ране-
ние и в мае этого года был ко-
миссован. После полученных 
увечий, вызвавших дефект 
речи, уже не смог вернуться 
на радио и организовал благо-
творительный фонд «Сильные 
духом».
— Мы возили для Брянска 
и Курска гуманитарную по-
мощь: печки, бронежилеты, 
генераторы, спальные меш-
ки. Отправлялись в эти города 
на микроавтобусе с трехме-
тровым прицепом. Вес груза 
составлял три тонны. А сейчас 
собираем для штурмовой бри-
гады деньги на три машины. 
Хотим передать им «Ниву», — 
сказал Авлеев. — Всего нужно 
собрать три миллиона рублей, 

чтобы отвезти еще и генера-
торы, и РЭБы в города Токмак 
и Кременная.
Молодому поколению участ-
ник СВО дал полезный совет.
— Настало время идти в спорт-
зал и тренироваться, так как 
мы не знаем, что еще враг при-
думал на завтрашний день, — 
отметил Руслан.
Мастер-классы проводят 
и учащиеся кадетского класса 
школы № 1619. Вместе с Авле-
евым они показали, как соби-
рается и разбирается автомат. 
Среди гостей проекта «Терри-
тория единства» были и взрос-
лые люди, которые впервые 
взяли в руки оружие.
А рядом с этим разделом па-
триотического проекта девя-
тиклассница школы № 1619 
Софья Сверкина показала 
сверстникам и другим гостям, 
как правильно завязывать 
морские узлы.
— Я интересовалась истори-
ей Великой Отечественной 
войны, была поражена геро-

измом наших солдат и захоте-
ла поступать в военное учили-
ще. А чтобы это случилось на-
верняка, пошла учиться в ка-
детский класс, — рассказала 
Софья.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Детей научили собирать 
автоматы, вязать узлы

В парке «Мити-
но» прошел па-
триотический 
проект «Терри-
тория един-
ства». В рамках 
акции гости уча-
ствовали в раз-
личных мастер-
классах.

сVои люди

21 сентября. Митинский военный комиссар полковник Станислав Протасов с кадетами школы № 1619 Вероникой Яковлевой (слева) и Юлией Беляевой (справа) показали 
посетителям «Территории единства» армейское снаряжение: полевые сумки, противогазы. Фото: Андрей Объедков

СТАНИСЛАВ ПРОТАСОВ
МИТИНСКИЙ ВОЕННЫЙ КОМИССАР, 
ПОЛКОВНИК
На мероприятиях проекта кон-
сультировал родителей 
по службе в Вооруженных си-
лах РФ. Объяснял, что защита 
Родины — это святая обязан-
ность каждого мужчины. Тем 
более в наше время, когда идет 
СВО и против России выступа-
ют около 60 стран. Поэтому на-
ша армия нуждается в квали-
фицированных военных. И мы 
обязаны подготавливать смену 
тем, кто несет службу сейчас. 
Конечно, родители с понима-
нием относились к этому.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело

Май 2024 года. Боец Алексей Федоров (фамилия изменена. — 
«ВМ») в зоне проведения СВО. Фото: Александр Зосимов
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По данным Министерства 
обороны России, на арте-
мовском направлении 
продолжаются бои в вос-
точной части Часова Яра. 
Также российские войска 
стремятся улучшить пози-
ции на флангах. Восточ-
нее Клещеевки ВС РФ 
продвинулись на участке 
шириной до километра.

кстати
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Цитировать такие стихи можно долго: строчки 
последователям коммунизма и русско-украин-
ской дружбе он посвящал десятилетиями. Забе-
гая вперед, можно заметить, как изменились 
герои его произведений после признания неза-
висимости Украины. Вашему вниманию четве-
ростишие из его последней оды Порошенко:

Горять на Сході крові кілометри.
Їх розтоптали миру прохачі.
А я тебе благаю, друже Петре,
Не бійсь, веди на путінські мечі!

Горят на Востоке крови километры 
Их растоптали просители мира.
А я тебя умоляю, друг Петр,
Не бойся, веди на путинские мечи!

Подумай...

В 1990-х большинство населения «незалежной» 
составляли украинцы, но все думали и говори-
ли по-русски. Это начали упорно менять по-
средством культуры и СМИ, не без помощи офи-
циальных лиц. В их числе — первый президент 
Украины Леонид Кравчук (1934–2020 гг.). 
— Заняв кресло президента в 1991 году, Крав-
чук принял участие в натурализации антирос-
сийских настроений Украины, — объясняет 
«ВМ» политолог Михаэлис Галицкий. — Когда 
внушительная часть населения «незалежной» 
еще переживала потрясение из-за распада 
СССР и надеялась остаться с Россией в составе 
одного государства, он не препятствовал вме-
шательству правительства США во внутрен-
нюю жизнь Украины. Сначала в лице Джорджа 
Буша-старшего (41-й президента США с 1988 
по 1993 год. — «ВМ»), а потом Била Клинтона 
(42-й президента США с 1993 по 2001 год. —
«ВМ»),определив для Украины характер внеш-
ней политики — «многовекторный».
В 1994 году президентское кресло Кравчука пере-
шло к Леониду Кучме, который занял не антирос-
сийскую, а русофобскую позицию. Он отразил 
ее в книге «Украина — не Россия», которая вы-
шла в 2003 году. В ней он пишет: «Русские больше 
живут «по понятиям», тогда как украинцы в мас-
се своей предпочитают закон и порядок».
— Тогда российская власть, как ни ужасно, по-
могала в этом. Как там говорил Борис Ельцин 
(президент России с 1991 по 1999 год. — «ВМ»): 
«Проснулся утром — подумай, что ты сделал для 
Украины?» (2001 год, Юбилейный саммит 
СНГ. — «ВМ»). Вот для этой, «просыпающейся» 
Украины? Постоянно подогреваемый властью 
национализм стал точкой опоры для продвиже-
ния идеи создания этнократичного государства, 
противостоящего России. Это хищно поняли За-
пад и олигархи, которые хотели сами поделить 
Украину, — добавил Александр Бобров.

Сало в шоколаде, и это не шутки

Для переформатирования сознания использо-
вали примитивную теорию «украинства», взра-
щиваемую прежде поляками, австрийцами 

и немцами. Ненависть ко всему русскому вос-
питывали с детства. Нагло переписывали исто-
рию, искренне веря в свою «богоизбранность». 
— Когда я шутил про львовский сникерс — «са-
ло в шоколаде», и это не анекдот, не думал, что 
все выйдет куда страшнее, — вспоминает Алек-
сандр Бобров. — На майдане слышал от людей: 
«Мы будем получать зарплаты в три тысячи ев-
ро, а пенсии — в две!» Почему? Халявщиков не 
интересовало: «Просто Россия нам завидует 
и не пускает в ЕС». Но российское руководство 
не пред принимало почти никаких шагов по 
распространению на Украине идей русского 
единства. Даже Русский дом на Подоле, откры-
тый Виктором Черномырдиным (обязанности 
чрезвычайного и полномочного посла России на 
Украине исполнял с 2001 по 2009 год. — «ВМ»), 
профукали.
Все предопределило то, что стали называть 
«мягкой силой». Россия решила сделать ставку 
на прагматические связи с их явственной вы-
годой, на нефть и газ по бросовой цене с деви-
зом: «Да куда они денутся?» 
— Оказалось — «делись». США подсчитали, 
а еврейка Виктория Нуланд (экс-заместитель 
главы американского Госдепа. — «ВМ») озвучи-
ла, что отрыв Украины от России, включая бу-
лочки на майдане, подготовка нового поколе-
ния свидомых через НКО, образование и куль-
тура обошлись им в пять миллиардов долларов. 
Россия за то же время через льготы и почти бес-
платную поддержку экономики влила в «неза-
лежную» около 300 миллиардов долларов. 
И что? — сказал Бобров. — Вот пример, как вос-
питывали элиту: доктор исторических наук 
и священник Юрий Мыцык, который препода-

вал в рассаднике национализма Киево-Моги-
лянской академии, внушал студентам бред: 
«За всю историю украинско-российских отно-
шений, начиная со времен Юрия Долгорукого 
и Андрея Боголюбского, насчитывается около 
двух десятков войн». Так что же, основатель Мо-
сквы князь Юрий, занявший киевский престол, 
и его сын, который перенес столицу из Киева во 
Владимир, воевали сами с собой?

Пытались бороться

В противодействии русофобской пропаганде 
случались и поражения. Причин — масса. 
— Внешне финальный этап выразился так: указ 
о назначении никудышного дипломата Михаи-
ла Зурабова послом в Киев, подписанный тог-
дашним президентом России Дмитрием Медве-
девым (был главой государства с  2008 по 
2012 год. — «ВМ») в августе 2009 года. Однако 
на место новой работы Зурабов попал лишь 
в начале 2010-го — президент Украины Виктор 
Ющенко (руководил страной с  2005 по 
2010 год. — «ВМ») занял жесткую антироссий-
скую позицию, — вспоминает Бобров. — «Ше-
стилетка» Зурабова обернулась полным крахом. 
Посольство России не только не боролось с ши-
рящимся национализмом, а стало чуть ли не 
центром сбора таких сил. Да, в 2016 году прези-
дент России Владимир Путин снял его с должно-
сти, но процессы уже оказались неуправляемы-
ми. Повторяю, это один лишь штрих, была масса 
причин. Например, ярким представителем 
украинских «малороссов», сохранивших обще-
русскую (не великорусскую) идентичность, был 
писатель Олесь Бузина (1969–2015 гг.). Он ве-
рил в самобытность Украины, в ее особый путь, 
говорил: «Мы сами разберемся, без России». 
В борьбе с национализмом Бузина терпел пора-
жение. С 2000-х и до самой его смерти украин-
цы сделали из него врага народа. Антироссий-
ский писатель Иван Белебеха (1930–2015 гг.) 
в книге «Честь Украины» (Харьков «Факт» — 
Нью-Йорк, 2001) выделил ему целую главу 
«Симбиоз Тимченко и Бузины — рудимент ма-
лороссийства». В подглавке «О. Бузина — деге-
нерат и мазохист» автор написал: «Його місія — 
вiдтворювати, відроджувати російську імперію 
на терені України.... Ми маємо справу зi 
знахабнілим запроданцем, який грає (а може, 
і ні) психічно хвору істоту» («Его миссия — вос-
производить, возрождать Российскую импе-
рию на территории Украины... Мы имеем дело 
с обнаглевшим запроданцем, который играет 
(а может, и нет) психически больное существо).
— Но разобрались с ним, — сказал Александр 
Бобров. — Расстреляли подлинную, родствен-
ную Украину, которая только и может выжить 
рядом с Россией.

После распада Советского Союза Украина стала 
независимым государством. И чтобы укрепить 
свой новый статус, власти «незалежной» взяли 
курс на разрыв отношений с нашей страной, 
распространяя русофобские настроения среди 
населения. Тогда этим воспользовались запад-
ные спецслужбы, которые хотели, как теперь 
выяснилось, стереть Россию с лица Земли. 

Оды Ленину, Сталину... Порошенко

— Мне кажутся совсем неостроумными эти 
анекдоты про то, как сидят два танкиста в Берли-
не или два ракетчика в Нью-Йорке и говорят: 
«А информационную войну-то мы проиграли…» 
По-моему, их придумали те, кто ничего не хочет 
или не может делать! — делится с «ВМ» поэт и пу-
блицист, секретарь правления Союза писателей 
России Александр Бобров. — Реальность такова, 
что на руинах городов надо говорить: «…Но ког-
нитивную войну мы проиграли. Правда, ребята 
на передовой таких терминов и не знают…».
Да, мы начали терпеть поражение на ней еще 
в конце 1980-х годов, с расцветом «перестройки 
и гласности», а именно — вседозволенности 
и распахнутости информационного простран-
ства, которое помогло Западу начать в «неза-
лежной» русофобскую кампанию по-крупному.
— Эти процессы я наблюдал изнутри, посколь-
ку любил самобытную Украину, куда постоянно 
ездил и где дружил с лучшим товарищем по ар-
мии Вадимом Логазько, обожавшим Шукшина 
и Гончарова, а также со многими коллегами по 
перу. Помню, в 1988 году меня пригласил глав-
ный редактор журнала «Днепр» Микола Лукив 
в Тернополь — город, ставший рассадником на-
ционализма. Там я познакомился с активиста-
ми «Руха» (полное название политической пар-
тии, основанной в 1989 году, — «Народный рух 
Украины». — «ВМ»). Тогда это было еще скром-
ное, не оголтелое движение, — отметил Бобров. 
Тогда основатель «Руха» Вячеслав Черновол пер-
вым заговорил о федерализации Украины. 
В 1989 году на одном из украинских телеканалов 
он заявил: «Я представляю будущую Украину фе-
деративным государством — союзом земель, 
которые сложились исторически... Вижу в соста-
ве Украинской Федеративной Народной Респу-
блики такие земли, как Киевщина, Подолье, Во-
лынь, Галичина, Буковина, Закарпатье, Гетман-
щина, Слобожанщина, Запорожье, Донецкая 
область, Таврия (Черноморье), а Крым — как 
независимого соседа или автономную республи-
ку в союзе с Украиной». Запад поддержал эту 
идею, но на словах. Им важно было разогреть 
конфликт в «незалежной». 
В период вседозволенности, на почве которого 
создали «Рух» как «движение в поддержку пере-
стройки», менялись представители местной 
интеллигенции — постепенно превращаться 
в свидомых (так с конца 80-х годов стали на-
зывать украинцев, которые с презрением отно-
сились именно к русской культуре. — «ВМ»). 
— Понимаете, так устроены украинцы: пока 
есть сильная власть, они выслуживаются перед 
ней... — отмечает Бобров.

Но как только напирает другая, переходят на ее 
сторону, пусть даже и противоположную. 
— Например, когда-то советский и украин-
ский поэт Дмитро Павлычко (1929–2023 гг.) 
сочинял восторженные стихи про Ленина, 
хотя его никто не заставлял, а потом стал 
ярым антисоветчиком, — отмечает Александр 
 Бобров. 
Восхваляя российского революционера, в со-
ветское время он писал: 

Я біля серця ношу пісні, 
В самому серці мого єстества — 
Леніна думи ясні, 
Леніна мудрі слова.

Я возле сердца ношу песни, 
В самом сердце моего естества —
Ленина думы ясны, 
Ленина мудрые слова .

Трехсотлетний юбилей воссоединения Украи-
ны с Россией поэт встретил одой:

З народом руським ми єдині,
Нас віра, мова, кров єдна,
То ж воля всіх тобі одна, — 
Із ним злучитися однині. 

С народом русским мы едины, 
У нас вера, язык, кровь едины, 
Поэтому воля всех тебе одна — 
С ним соединиться отныне. 

Поэт даже клялся в горячей любви к Москве: 

І ще ніхто так не любив Москву, 
Як я люблю за зореносну вроду, 
За все, що маю я, за все, чим я живу, — 
За волю українського народу. 

Еще никто так не любил Москву, 
Как я люблю за звездоносную красоту, 
За все, что я имею, за все, чем я живу — 
За волю украинского народа.

С момента начала специальной военной операции прошло более 900 дней. За это время русофобия на Украине обрела новые, еще более абсурдные формы. 
Вместе с экспертами специальный корреспондент «ВМ» разбирался, как зарождалась и эволюционировала пропаганда русофобских взглядов в «незалежной» 

и как с годами менялось сознание людей, живущих на Украине.

Пропаганда русофобии на Украине усиливается с каждым днем 

Страна, созданная для ненависти

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Специальный 
корреспондент

Западу важно 
было разогреть 
масштабный 
конфликт
на территории 
государства

Бешеные собаки, верные 
киевскому режиму 

Украина существует 
исключительно как 
проект русофобской 
пропаганды, запущен-
ный западными спец-
службами как мини-
мум в 80-е годы про-
шлого века. Если од-
нажды на Землю 
прилетят инопланетя-

не и захватят нашу страну, то «незалеж-
ная» перестанет существовать, потому что 
лишится своей прямой функции — транс-
ляции антироссийских настроений. 
Да, Украина — это своего рода смертник, 
начиненный взрывчаткой. А ее население 
не люди, а бешеные собаки, которые 
на полном серьезе с пеной у рта призыва-

ют окружающих «ре-
зать русню». Порой ка-
жется, что всем после-
дователям киевского 
режима сделали лобо-
томию мозга. Как еще 
объяснить их слепое, 
бессознательное под-
ражание всему, что 
вредит нашей стране? 
А может, над просто-
рами Украины распы-
ляли какие-то нарко-
тические вещества... 
Шутки шутками, 
но в отношении укра-

инцев, поддержавших в правительстве 
бандитов, такие сценарии местами кажут-
ся адекватными. 
Серьезный скачок в эволюции русофобской 
пропаганды в «незалежной» произошел 
после 2010 года. Если, например, в 2009-м, 
когда я был там крайний раз, говорить 
на украинском языке считалось неприлич-
ным, то после 2014-го многие перешли там 
на мову, думая по-русски. По мне украин-
ский язык, на котором изъясняются в новой 
колонии США, это не способ передачи ин-
формации, а в какой-то степени отчетный 
документ, благодаря которому украинцы 
доказывают верность киевскому режиму. 
Они с энтузиазмом демонстрируют, что чтят 
новых героев страны, которых раньше счи-
тали бандитами: идеолога украинского на-
ционализма Степана Бандеру, а также 
его единомышленника Романа Шухевича, 
известного также под псевдонимом Тарас 
Чупрынка. 

мнение

ЛЕОНИД 
БУР
УЧАСТНИК 
СПЕЦИАЛЬНОЙ 
ВОЕННОЙ 
ОПЕРАЦИИ

Понятие «русофобия» появилось в XIX веке. 
Как наиболее ранний пример его употре-
бления чаще всего приводят слова русско-
го поэта Тютчева из письма к дочери Анне 
от 20 сентября 1867 года: «Можно было бы 
дать анализ современного явления, приоб-
ретающего все более патологический ха-
рактер. Это русофобия некоторых русских 
людей, кстати, весьма почитаемых. Раньше 
они говорили нам, и они действительно так 
считали, что в России им ненавистно бес-
правие, отсутствие свободы печати и т.д. 
и т.п., что потому именно они так нежно лю-
бят Европу, что она, бесспорно, обладает 
всем тем, чего нет в России. А что мы видим 
ныне? По мере того как Россия, добиваясь 
большей свободы, все более самоутверж-
дается, нелюбовь к ней этих господ только 
усиливается. И, напротив, мы видим, что 
никакие нарушения в области правосудия, 
нравственности и даже цивилизации, кото-
рые допускаются в Европе, нисколько 
не уменьшили пристрастия к ней». 

справка

16 июля 2020 года. Участники акции протеста против законопроекта о продлении преподавания на русском языке в школах Украины. На транспаранте написано: «Нет языка — нет государства. Украина превыше всего». 
Пропагандисты вдохновились лозунгом немецких нацистов — «Германия превыше всего»
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Умные камеры помогают найти 
потерявшихся детей
По легенде учений десятилет-
няя девочка потерялась и мо-
жет появиться на вокзале 
«Восточный». Чтобы ее найти, 
здесь собралось много поли-
цейских и волонтеров. Всем 
раздают листовки, на которых 
фото девочки с приметами. 
Сотрудник патрульно-посто-
вой службы Павел Михайлов 
держит в руках 
ориентировку и го-
ворит волонтерам:
— Вы наблюдаете 
за залом ожида-
ния, а я — за вхо-
дом в вокзал.
В это время заме-
ститель начальника Управле-
ния организации борьбы 
с преступлениями на транс-
порте полковник полиции 
Алексей Сидорук направляет-
ся в комнату, где сотрудники 
транспортной безопасности 
РЖД отслеживают мониторы, 
на которые выводят изобра-
жения со всех камер вокзала. 
По пути полковник рассказы-
вает, что на «Восточном» уста-
новлены умные камеры: мож-
но внести в базу нужное лицо, 
и при появлении данного че-
ловека в толпе будет пода-
ваться сигнал.

В комнате за мониторами сле-
дят трое сотрудников транс-
портной безопасности.
— Работа монотонная, однако 
требует внимательности, 
всегда нужно быть в напряже-
нии,  — рассказывает сотруд-
ник РЖД Игорь Рожков.
В это время на перроне он как 
раз замечает девочку, кото-

рая похожа на ту, 
что пропала. На 
приборах срабо-
тал сигнал. Ин-
формацию сотруд-
ники транспорт-
ной безопасности 
передают поли-

цейским, и девочку перехва-
тывают, когда она заходит 
в здание вокзала, и провожа-
ют в штаб.
«Пропавшую» изображала Ве-
роника Брусникина — дочка 
одного из волонтеров, Алек-
сандра Брусникина. Папа хва-
лит ее за то, что она прекрасно 
справилась с задачей.
Несколько десятков волонте-
ров из Национального центра 
помощи пропавшим и постра-
давшим детям участвуют в ме-
роприятии. Одна из них — Ан-
на Бибо, которая имеет основ-
ную работу, а участие в волон-

терском отряде воспринимает 
как хобби.
— Я неравнодушный человек, 
и всегда приносит удовлетво-
рение, когда помогаешь лю-
дям, — говорит Анна. — А по-
могать приходится регуляр-
но: мы находим детей, поте-
рявшихся как в городе, так 
и в лесу. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Железнодорожники совместно с полицейскими и волонтерами 
на вокзале «Восточный» провели учения по розыску пропавших детей.

По следам Данилы Багрова
Свое небольшое путешествие 
мы начали на станции метро 
«Маяковская». Здесь немало 
локаций, на которых снимал-
ся фильм «Москва слезам не 
верит». 
— Изначальный сценарий Ва-
лентина Черных назывался 
«Дважды солгавшие», но Вла-
димир Меньшов изменил его 
заголовок и содержание под 
свою стилистику, — отметил 
Беклемышев. — У памятника 
Маяковскому начинается 
фильм «Москва слезам не ве-
рит». События первой части 
кинокартины разворачива-
ются в 1958 году. Именно тог-
да был открыт монумент писа-
телю. Здесь проходила улица 
Горького, и в этом месте геро-
иня Ирины Муравьевой — 
Людмила Свиридова — прохо-
дит мимо пространства, где 
люди слушают речь поэта Ан-
дрея Вознесенского. Когда 
здесь появился памятник Ма-
яковскому, на открытие со-
брались величайшие лирики 
прошлого столетия, которых 
мы все знаем: Белла Ахмаду-
лина, Роберт Рождествен-
ский, Андрей Вознесенский 
и Евгений Евтушенко. Поэто-
му неспроста Меньшов вклю-
чает отрывок в свой фильм.
Далее вниз по Маяковской не-
спеша мы доходим до нашей 
второй локации — Кудрин-
ской площади и известной 
сталинской высотки.
— В этом месте снимается 
большая часть фильма, пото-
му что, согласно сценарию, 
здесь рядом живет профессор 
Тихомиров — родственник 
Екатерины. Она с Людмилой, 
которую играет Муравьева, 
приезжают в квартиру, где 
и знакомятся с телевизионщи-
ком Рудиком Рачковым. По-
том выясняется, что это квар-
тира не Екатерины. Она лома-
ет перед ним комедию, — до-
полнил Беклемышев.
Мы спускаемся по небольшой 
лестнице, и прямо на нас идут 
студентки, которые будто бы 
вышли из того самого фильма. 
Не хватает только знамени-
той собачки по имени Чапа.
Далее мы сели на автобус и до-
ехали до Лаврушинского пе-
реулка. В одном из зданий 
снимался фильм Эльдара Ря-
занова «Служебный роман». 
— Много интересного было 
вырезано. Это тоже удиви-

тельная история. Андрей Пе-
тров — композитор этого 
фильма, не очень любил сти-
хи Эльдара Рязанова, поэтому 
не хотел писать на них музы-
ку. Тогда режиссер пошел на 
хитрость. Он выдумал, что 
стихотворение «У природы 
нет плохой погоды» принад-

лежит другому поэту. Компо-
зитор Петров написал гени-
альную музыку, и только по-
том выяснилось, что это стро-
ки Рязанова. 
Далее маршрут пролегал 
в сторону Тверского бульвара, 
на крышу дома, который 
спроектировал известный 
столичный архитектор Эрнст-
Рихард Нирнзее. 
Там снималась 
культовая сцена, 
где плакала глав-
ная героиня Люд-
мила Калугина, до-
веденная до слез 
Новосельцевым. 
Оттуда мы с экскурсоводом 
отправились прямиком на 
Кузнецкий Мост, к зданию 
Генпрокуратуры, где снимал-
ся фильм «Гараж».
— У Рязанова большинство 
сценариев почерпнуто из его 
жизненного опыта. На-
пример, в основу сюжета ки-
нокартины «Гараж» легла ре-
альная история — собрание 
гаражно-строительного ко-
оператива «Мосфильма», 
участником которого был ре-

жиссер, — рассказал Бекле-
мышев.
Основные сцены записали 
в павильонах «Мосфильма». 
Однако локацией и декораци-
ей зала с чучелами животных 
стал Зоологический музей 
ЗИН РАН в Ленинграде. При 
этом внешний вид здания ин-
ститута «сыграла» усадьба Во-

ронцовых-Раев-
ских на Петровке, 
где располагается 
Генпрокуратура.
Закончили марш-
рут недалеко от 
станции «Третья-
ковская». На Пят-

ницкой улице поставили не-
которые сцены «Брата-2».
— А на Солянке записали 
культовую сцену, где герой 
Виктора Сухорукова стреляет 
из пулемета, уходя от пого-
ни, — объяснил Беклемышев.
Конечно, отечественные 
филь мы снимали не только 
в городских локациях, но еще 
и в подземке. Но это уже со-
всем другая история.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

2 сентября. Экскурсовод Алексей Беклемышев на фоне Дома Нирнзее, на крыше которого 
снимался фильм «Служебный роман». Фото: Пелагия Замятина

31 августа. Сотрудник патрульно-постовой службы транспортной полиции Павел Михайлов 
изучает ориентировку на «пропавшую» девочку. Фото: Андрей Объедков

Экскурсовод Алексей Беклемышев готовит к выпуску путеводитель по миру кино. 
Корреспондент «ВМ» вместе с гидом прошлись по предполагаемому маршруту.

история
У стрел лука, помимо 
оперения, взятого не-
пременно с одного кры-
ла водоплавающей пти-
цы, чтобы не намокали, 
обязательно была ко-
стяная пята. Она и тети-
ва на луке должны быть 
подогнаны таким обра-
зом, чтобы стрела фак-
тически садилась на те-
тиву и не спадала. В ар-
мии Александра Маке-
донского был случай, 
когда враги использо-
вали повторно их же 
стрелы. То есть получа-
лось, что воину прино-
сило смерть его же ору-
жие. И тогда полковод-
цы приняли решение 
сделать тетиву тоньше, 
чтобы стрела отлича-
лась от вражеского 
формата. Так противник 
не мог вставить пяту 
в тетиву и выстрелить — 
она просто не встав-
лялась.

дневной дозор
важно
Заместитель директора 
Национального центра 
помощи пропавшим 
и пострадавшим детям 
Денис Губенко расска-
зывает, что в осенний пе-
риод работы прибавля-
ется. Сейчас действует 
46 региональных органи-
заций, в них принимают 
участие более 2,5 тысячи 
волонтеров, они работа-
ют в отряде абсолютно 
бесплатно. Количество 
волонтеров варьируется 
и возрастает после резо-
нансных случаев.

Известный саксофонист рассказал ребятам, 
как правильно выбрать инструмент 

Суд арестовал более сорока банковских вкладов
бывшего заместителя министра обороны

В рамках проекта «Звездный 
час» прославленные музыкан-
ты, артисты, художники и ди-
зайнеры дают мастер-классы 
учащимся столичных школ 
искусств. Одним из деятелей 
культуры, который воодуше-
вил подрастающее поколение 
и показал свой профессиона-
лизм, стал народный артист 
РФ Игорь Бутман. 
— Если бы не школа Дунаев-
ского, не было бы Академии 
джаза в столице. Все основы-
валось на лучших учениках 
детского учреждения ис-
кусств, — отметил Бутман. — 
Мастер-класс — это специфи-
ческое занятие. Надо объяс-
нить, рассказать, показать 
что-то инструменталистам, 
саксофонистам, но иногда хо-
чется поговорить о будущем, 
о том, что происходит, какие 
успехи мы делаем именно 
в той области музыки, кото-

рой я посвятил всю 
свою жизнь.
В рамках мастер-
класса саксофо-
нист не только по-
общался с учащи-
мися, но еще 
и  сыграл вместе с ними музы-
кальные произведения. По-
мимо этого, саксофонист от-
ветил на вопросы, интересую-
щие школьников. В итоге он 
поделился своими эмоциями 
после проведенного мастер-
класса.
— Впечатления очень хоро-
шие. Много эмоций от заме-
чательных детей, которые от-
крыты, искренни, скромны, 
с одной стороны, с другой сто-
роны, задают интересные во-
просы. И им хочется отве-
чать, — объяснил Бутман.
Помимо всего прочего, саксо-
фонист рассказал о своем дет-
стве в Ленинграде, об учебе 

у Геннадия Голь-
штейна, о работе 
с известными му-
зыкантами и га-
строльной дея-
тельности. 
В завершение 

встречи воспитанники Мо-
сковской городской детской 
музыкальной школы имени 
Дунаевского получили от Иго-
ря Бутмана ценные советы 
о том, как правильно выбрать 
музыкальный инструмент. 
В рамках уникальных мастер-
классов от звезд эстрады 
школьники получили воз-
можность не только заим-
ствовать знания, но и опреде-
литься с будущей профессией. 
Вдохновляющие встречи с му-
зыкантами помогли ребятам 
понять, как важно следовать 
своим увлечениям.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Бывший замминистра оборо-
ны РФ был задержан в конце 
апреля на рабочем месте, его 
обвиняют в нарушении ста-
тьи 290 УК РФ «Получение 
взятки в особо 
крупном разме-
ре» — 1,185 милли-
арда рублей. 
По мнению юри-
ста Сталины Гуре-
вич, к  Тимуру Ива-
нову будут приме-
нены строжайшие санкции по 
делу о получение взятки.
— Согласно статье 290 части 
6 Уголовного кодекса РФ, по 
которой обвиняется бывший 
заместитель министра оборо-
ны, ему грозит наказание 
в виде штрафа в размере от 
80-кратной до 100-кратной 
суммы взятки либо лишение 
свободы на срок от 8 до 15 лет 

со штрафом в размере 
70-кратной суммы взятки, — 
объясняет «ВМ» Сталина Гу-
ревич. — Важной частью 
 этого обвинения можно на-

звать обязатель-
ное погашение 
суммы взятки. 
По мнению юри-
ста, в деле до сих 
пор остается много 
неясностей, из-за 
которого Басман-

ный суд продлил срок за-
ключения Тимура Иванова до 
23 декабря 2024 года. 
— Единственное, что может 
спасти Тимура Иванова от 
возможных обвинений, это, 
конечно же, доказательство 
своей невиновности, кото-
рой, по словам его юриста Му-
рада Мусаева, заключенный 
придерживается и на данный 

момент, — рассказывает Ста-
лина Гуревич. — Как они бу-
дут добиваться этого резуль-
тата, неизвестно, но, видимо, 
у них есть какой-то план Б. 
Ранее защита Тимура Ивано-
ва — Мурад Мусаев указывал, 
что по делу арестовано иму-
щество широкого круга лиц, 
включая его родителей и дру-
гих родственников. В реше-
нии суда также было упомяну-
то 43 вклада, которые откры-
ты в трех российских банках. 
Помимо этого, столичный суд 
указал на возможность кон-
фискации всего имущества, 
полученного семьей бывшего 
заместителя министра оборо-
ны Тимура Иванова в резуль-
тате коррупционных престу-
плений.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Воспитанники Московской городской детской музыкальной школы 
имени Дунаевского встретились с саксофонистом Игорем Бутманом.

Вчера суд в Москве арестовал 43 банковских вклада в рамках дела 
бывшего заместителя министра обороны России Тимура Иванова.

Школьный учитель кует доспехи древних воинов
Кружок исторической рекон-
струкции «Колесо времен» 
в московской школе № 293 
действует уже более двадцати 
лет. Уникальные вещи учи-
тель и его «подмастерья» дела-
ют в собственной кузнице. 
— Все началось с желания вос-
произвести основные типы 
доспехов, — рассказывает 
Владимир Латков. — Решили 
и начали работать. За основу 
реконструкции вот этого 
кольчато-пластинчатого до-
спеха «юшман» мы взяли об-
разец из Оружейной палаты. 
Всего здесь сорок пластин. По 
каждой из них было сделано 
по сто ударов молотком, что-
бы упрочнить поверхность. 
Украшен доспех арабской вя-
зью. Подобные письмена бы-
ли на шлеме Александра Не-
вского. Вообще, они нередко 
встречались на доспехах на-
ших государей. Есть теория, 

что изначально это письмо 
было придумано как шифр. 
Ну и Иран, если говорить 
о группе народов, нам близок. 
На Руси кольчуги называли 
«бронями». В школьной ма-
стерской хранится фрагмент 
Х–ХI веков. Половина колец 
цельные, полови-
на — клепанные. 
Ученики воссозда-
ли технологиче-
ский процесс про-
изводства коль-
чужного полотна 
с использованием 
аутентичных ин-
струментов. Работа скрупу-
лезная. На изготовление од-
ной «брони» уходит не один 
месяц. 
Рядом размещено несколько 
шлемов. Первый — так назы-
ваемый мисюрка. 
— Это «восточный» вариант, 
верхняя железная пластина 

называется «череп», ниспада-
ющее на плечи плетеное коль-
чужное полотно — «бармица». 
А вот шлем с «личиной», — 
Владимир Латков показывает 
на полумаску в нижней части 
шлема. — Он выполнен по 
образцу ХII–ХIII веков. Такой 

мог бы носить 
Ярослав Всеволо-
дович, отец Алек-
сандра Невского. 
Судя по археологи-
ческим находкам, 
Х век был периодом 
расцвета кузнечно-
го и ювелирного 

искусства, говорит Латков. 
С началом татаро-монгольско-
го ига мастеров стало мень-
ше — многих угоняли в плен. 
В мастерской воссоздано бо-
лее десятка видов наконечни-
ков стрел. Русская стрельная 
культура очень богата, в отли-
чие от других народов. В «Сло-

ве о полку Игореве» есть 
строчка: «летят стрелы кале-
ные». Это не значит, что нако-
нечник был закален. Делать 
расходный материал из стали 
непрактично. А вот заготовки 
для древка раскалывались по 
волокнам от чурбака. 
Есть здесь мечи, боевые топо-
ры и копья, воспроизведен-
ные в масштабе один к четы-
рем. Это фактически миниа-
тюрные модели. Часть копий 
с древками естественного 
цвета, некоторые цветные. 
Красного добивались в том 
числе обработкой киноварью 
(алый ртутный минерал), чер-
ного — путем обугливания 
с последующим вощением.
На лезвии топоров IХ–Х веков 
есть специальное отверстие, 
которое позволяло удобно 
фиксировать оружие штиф-
том и при необходимости бы-
стро им воспользоваться. 

Сегодня Владимир Латков 
с учеником реализуют новый 
проект. Изготавливают ко-
пию шлема, найденного в кур-
гане «Черная могила» в Чер-
нигове. 
— Этот шлем датируется Х ве-
ком, — говорит Латков. — Су-
дя по комплекту вооружения, 
захоронение было княже-
ское. Возможно, это Претич, 
воевода из окружения Свя-
тослава Игоревича. Четырех-
частный шлем из стали обтя-
нут латунью. Часть вызолоче-
на, на другой есть насечки 
серебром. Мы освоили тех-
нологию стальных пластин 
с латунью, сделали барми-
цу (элемент шлема в  виде 
кольчужной сетки. — «ВМ»), 
занимаемся тульей и купо-
лом (основные части шле-
ма. — «ВМ»). 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

Учитель технологии Владимир Латков вместе с учениками изготавливает исторические копии вооружения русских 
воинов Х–ХIII веков. В музее-мастерской сегодня есть шлемы, подобные тем, которые носил сам Александр Невский. 

11 сентября. Кузнец Владимир Латков в школьной мастерской. Фото: Александр Кочубей

машина
времени

факты
■ На съемках «Жестоко-
го романса» Андрей 
Мягков чуть не погиб. 
Он не заметил, как под-
плыл близко к пароходу. 
Лопасть ударила по лод-
ке. Она перевернулась, 
и Мягков ушел под воду. 
Ему удалось спастись.
■ При подготовке к роли 
в «Вокзале для двоих» 
Олег Басилашвили про-
вел несколько дней 
в тюрьме. Там познако-
мился с авторитетом. 
Его имя упоминается 
в фильме.

камера! мотор!

звуки музыки

громкое дело
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— А зачем? — интересуюсь я.
— Как зачем? Тут же волки бегают. Местные го-
ворят, чтобы волк не напал, ему на хвост надо 
посыпать соли. Он сразу становится спокой-
ный… А еще у нас в озерах обитают русалки 
и кикиморы. Из других легенд есть предание 
о стрельцах, которым Петр I поотрубал головы. 
Если ехать в сторону Москвы ночью, можно 
наткнуться на призраков солдат, которые дер-
жат в руках свои головы и требуют, чтобы их по-
хоронили, — делится байками краевед.
Из поля выныриваем в деревню Быково. Рань-
ше в ней жили крестьяне двух известных фами-
лий: Рохмановские и Широковы. В своем почти 
первозданном виде сохранился дом Рохманов-
ских. Предположительно, на его дворе Репин 
писал одну из своих картин — «Проводы ново-
бранца». Сейчас это полотно находится в Рус-
ском музее в Санкт-Петербурге. 
Одного из последних представителей этого ро-
да Андрей Евгеньевич застал лично, историк 
называет его просто — дядя Коля. 
— Я живу тут всю жизнь. Помню, что дядя Коля 
был очень добрый, со всеми здоровался и об-
щался, даже если не помнил человека. Иногда 
к нему приходили купить молоко, но он всегда 
отдавал все задаром. Правда, пил он много, — 
вспоминает соседа Кулаков. — А еще есть исто-
рия про то, как мои родные где-то в этой обла-
сти закопали золото перед приходом немцев во 
время Великой Отечественной войны. Правда, 
немцы до деревни так и не дошли. А вот золото 
мы до сих пор не нашли. 
Проходим мимо «памятника» лихим 1990-м — 
роскошного особняка, который был построен 
каким-то предпринимателем. Во всей деревне 
он стал самым первым «прототипом» современ-
ных дачных домов.
Сами не замечая того, попадаем в деревню Му-
товки. В XVIII веке эта деревня принадлежала 
Головиным, потом переходила из рук в руки 
и была приобщена к Абрамцеву. 
В XX веке во время войны сюда было переселено 
множество театральных деятелей: актеры Ми-
хаил Державин, Константин Немоляев, семей-
ство Лазаревых. Можно сказать, что Мутовки 
стали настоящим артистическим центром. 
— Чуть позже, в 1954 году, здесь поселились ро-
дители будущего великого режиссера Андрея 
Тарковского. И сам Тарковский пробыл тут 
некоторое время, в доме номер 34. Правда, до 
сегодняшнего дня жилье его семьи не сохра-
нилось. Кстати, мы же с ним по одной земле 
ходили, и, наверное, даже играли, когда были 
совсем маленькими, — улыбается наш про-
водник.
По пути нам встречается колодец, из которого 
местные набирают родниковую воду. У него 
уже стоит несколько жителей, поднимают 

большие жестяные ведра с ледяной влагой. Мы 
просим их поделиться с нами. Хмурящий брови 
мужчина тут же расплывается в улыбке и про-
тягивает нам емкость. 
— А почему бы и нет! Угощайтесь! Сами-то не 
наберете — тут все со своими ведрами ходят. 
А то все, что были при колодце, дети вниз поро-
няли, — доброжелательно делится с нами суро-
вый местный житель.
Вода вкусная, холодная, со сладковатым при-
вкусом — то, что надо во время прогулки под 
палящим солнцем. Пополняем свои запасы 
и идем за приключениями дальше. Впереди 
виднеется небольшой зеленый домик, находя-
щийся на краю склона. Его на лето часто сни-
мал писатель Борис Пастернак. С белого бал-
кончика домика открываются потрясающие 
виды на зеленую долину. Спустившись чуть 
ниже, натыкаемся на небольшой водоем, «лу-
жу», в которой бьют холодные ключи. В ней, по 
словам Андрея Евгеньевича, любит купаться 
местная деревенская детвора. И правда — по-
дойдя чуть ближе, видим двух девочек. Они 

громко смеются, по колено стоя в озерце. Кста-
ти, на месте, где мы стоим, художник Виктор 
Звягинцев написал картину «Дом Пастернака 
в Мутовках». 
Дальнейший путь нам предстоит через лесную 
чащу, пробираемся к следующей деревне — Ах-
тырке. По пути случайно натыкаюсь на земля-
ничный кустик, на котором висит созревшая 
ягода. 
— Есть легенда, что некий священник нашел 
явившуюся в лесу икону Божией Матери. Но это 
было в Харьковской губернии (ныне Сумская 
область Украины. — «ВМ»), сейчас там есть го-
род Ахтырка. А вот тут село Ахтырка. Как дума-
ете, какая здесь есть связь?— предлагает ре-
шить загадку Андрей Евгеньевич. — Здешняя 
деревня изначально называлась Дудкино. Но 
переселенцы — князья Трубецкие перевезли 
часть своих крестьян из Харьковской губернии 
сюда. Крестьяне построили тут церковь и по-
святили ее найденной в лесу ахтырской чудо-
творной иконе. Ну и деревню потом переиме-
новали.

Через полчаса выбираемся из зарослей и пере-
ходим еще через один мост, под которым худож-
ник Виктор Васнецов написал картину «Але-
нушка». 
Грунтовая дорога выводит нас к странному вы-
тянутому деревянному дому с небольшими 
окошками. Построен он очень хаотично — по-
творчески. В нем знаменитый советский скульп-
тор Сосланбек Тавасиев обосновал мастерскую, 
в которой работал над памятником башкирско-
му национальному герою Салавату Юлаеву. Сей-
час этот монумент установлен в Уфе. Рядом 
с бывшей мастерской стоит церковь, ее выдели-
ли скульптору как помещение, в котором он мог 
работать над конем для этой статуи. 
— Когда я был маленький, я часто приводил 
своих товарищей в эту церковь, чтобы напу-
гать. Люди входили туда и видели всадника Са-
лавата Юлаева на своем боевом скакуне. Эф-
фект был очень жуткий. Памятник занимал все 
пространство, а голова героя доставала до са-
мого купола! — делится Андрей Евгеньевич. — 
Когда решили переделать обратно в церковь, 
долго мучились с тем, чтобы достать статую. 
Такая она была огромная.
Сейчас в церкви находится знаменитая икона 
Ахтырской Божией Матери. Однако это спи-
сок, так как оригинал — утерян. На иконе изо-
бражена скорбящая Богоматерь, с глубокой 
печалью смотрящая на распятого Христа. 
Под стеклом образа висят драгоценности — зо-
лотые цепочки, кольца, серьги, кресты, янтар-
ные бусы… Все это принесли местные жители 
в благодарность за чудеса, которые подарил им 
святой лик.
— У нас часто молятся на здоровье, благополу-
чие, счастье своих близких и родных, — сооб-
щает пономарь церкви Алексей Кулаков. — Бы-
ли даже случаи чудесного исцеления, когда 
блудный сын вернулся к матери после наркоти-
ческого отравления. Нам все это очень близко, 
и я верю, что икона и правда способна помочь. 
Обратный путь до Москвы пролетает неза-
метно. На смену тишине и спокойствию вры-
вается шум городских улиц — бесконечные 
потоки проезжающих машин, грохот прибы-
вающего поезда в метрополитене, автобусная 
ругань недовольных толкучкой пассажиров. 
В городской квартире, спрятавшись от духоты 
нагретого асфальта под кондиционером, про-
веряю шагомер. На экране смартфона вижу 
цифру — 17 километров.

Если на старой, дребезжащей электричке про-
ехать чуть больше часа, наблюдая, как за окна-
ми городской серый пейзаж постепенно сменя-
ется яркими зелеными полянами, а затем вый-
ти на станции Абрамцево, окруженной высоки-
ми деревьями, листья на которых колышутся 
и блестят, как монетки, то можно попасть 
в историческое место, подарившее России мно-
жество произведений искусства. 
Перед входом в одноименную усадьбу — подъ-
ездная круговая дорога из щебня. Это аналог 
«парковки» — лошадь с каретой не могла оста-
новиться сразу, а еще ей нужно было место для 
разворота, которое и обеспечивало такое 
«кольцо».
Еще одним украшением служит небольшая уса-
дебная церковь, которая считается первым 
произведением русского модерна. Над ее созда-
нием и оформлением трудились художники 
Илья Репин, Виктор Васнецов, Василий Поле-
нов и меценат Савва Мамонтов. Стены церкви 
обрамляют керамические узоры, изображаю-
щие листья и цветы, каждый из которых инди-
видуален — все как в природе. В углу виднеется 
сказочная печь с узором из десятков ярких ке-
рамических квадратиков с природными моти-
вами — все те же листья и цветы. Каждый такой 
элемент напоминает пряник, покрытый сахар-
ной глазурью.
Возле церкви нас встречает местный деревен-
ский житель с растрепанными седыми волоса-
ми длиной по плеч, в футболке с нарисованным 
сноубордистом, в очаровательных сандалиях 
с носками, историк, краевед, 70-летний Андрей 
Евгеньевич Кулаков. 

— Я покажу вам несколько деревень. Только 
пойдем местными тропами — туристы по та-
ким маршрутам не ходят обычно. Обувь-то 
удобная у вас? — спрашивает наш проводник. 
Андрей Евгеньевич не обманывает. Идем по 
лесной тропинке, виляющей между деревьев. 
Общаюсь с краеведом под громкий писк кома-
ров, периодически хлопая себя.
— А комары у нас в Абрамцеве такие! Любят 
аплодисменты! — сообщает историк. — Вооб-
ще тут влажность высокая, все-таки мы идем 
мимо реки Вори. Это место называется долина 
Варфоломея. Тут, по легендам, жил святой 
 Сергий Радонежский. 
Пробираемся к высокому железному забору, за 
которым виднеется большое поле. Калитки нет. 
Вместо нее — погнутые в разные стороны пру-
тья, этакий экспресс-проход. Андрей Евгенье-
вич смеется и отмечает, что в начале прогулки 
всегда смотрит на габариты гостя. Не все могут 
протиснуться в такую лазейку. Но мы, как про-
нырливые корреспонденты, успешно проходим 
это испытание. 
В высокой полевой траве стрекочут кузнечики, 
а может быть, саранча или цикады… Кто ж их 
разберет? Припекает солнце в зените, пахнет 
сухой травой. И, конечно, жарко. Но все равно 
так хорошо! Сердце стучит спокойно, словно 
говоря: «Торопиться некуда, это мы всегда успе-
ем… Лучше посмотри, какая красота вокруг, на 
безоблачное голубое небо, на эти яркие брызги 
цветов». 
— А у вас с собой нет соли случайно? — преры-
вает мои размышления Андрей Евгеньевич.

Специально для рубрики «Внутренний туризм» корреспондент «ВМ» с местным жителем подмосковной деревни Быково, историком и краеведом Андреем Кулаковым 
отправилась в небольшое путешествие по окрестностям, где жили великие творцы. «ВМ» узнала, какие легенды там сегодня пересказывают между собой. Где любил 

проводить лето писатель Борис Пастернак и жил режиссер Андрей Тарковский. Как деревенская церковь стала мастерской для скульптора... 

Место, в котором вокруг одной усадьбы собрались таланты России

Абрамцевская кругосветка

как добраться
Усадьба Абрамцево находится в 60 кило-
метрах от Москвы. Доехать до нее можно 
несколькими способами. Например, 
на Ярославском вокзале сесть в электрич-
ку, которая идет по направлению к Серги-
еву Посаду, и выйти на станции Абрамце-
во. Затем пройти чуть больше одного ки-
лометра по зеленой тропе, которая начи-
нается практически от самой платформы. 
Такой вариант маршрута займет примерно 
полтора часа. 
Еще одна вариация путешествия до на-
значенной точки — сесть на эту же элек-
тричку, но выйти на станции Хотьково. 
Уже на месте найти автобус или маршрут-
ку номер 55 и доехать на ней до главного 
входа в музейный парк. По времени этот 
путь займет также около 90 минут.
Проще всего добраться на машине за 1 час 
15 минут. На своем автомобиле путеше-
ственникам стоит ехать по Ярославскому 
шоссе и следовать до Хотькова. Глав-
ное — не пропустить поворот на усадьбу. 
После поворота ехать по главной дороге 
до заповедника. 

ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
Заместитель редактора 
Объединенной службы 
новостей

По легенде, 
ночью выходят 
призраки 
стрельцов, 
казненных
Петром I

По документам местность, где сейчас рас-
полагается комплекс из нескольких ста-
ринных усадеб, впервые упоминается в се-
редине XVI века. Тогда это была большая 
пустошь Обрамково, где на время службы 
ближайшему окружению и слугам Ивана 
Грозного «дарилась» земля.В 1843 году 
усадьбу приобрел писатель Сергей Акса-
ков. Там он написал сказку «Аленький цве-
точек», автобиографическую повесть 
«Детские годы Багрова-внука», «Заметки 
об ужении рыбы» и сборник «Записки ру-
жейного охотника». В 1870 году Абрамце-
во приобретает меценат Савва Мамонтов. 
Он приглашает к себе жить художников, 
скульпторов, музыкантов, писателей и соз-
дает творческую коммуну. Пословам оче-
видцев, Савва Иванович видел в людях тот 
потенциал, который не могли разглядеть 
другие. К примеру, когда-то под его крыло 
попал тогда еще не знаменитый Федор 
Шаляпин. В стенах абрамцевской усадьбы 
художник Валентин Серов написал «Де-
вочку с персиками». 

ИСТОРИЯ

Маршрут построен: 

Платформа 
Абрамцево

Платформа 
Абрамцево

Станция Хотьково

р. Воря

Ахтырка

Мутовки Быково

Усадьба Абрамцево

Ярославский 
вокзал ~1час 20 минут

времени в пути

7 июля. Пономарь Алексей Кулаков в храме Ахтырской иконы Божией Матери

7 июля. Усадьба Абрамцево. Дом, в котором когда-то жил меценат Савва Мамонтов

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ш
АТ
ОХ
И
Н
А

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ш
АТ
ОХ
И
Н
А



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 24 сентября 2024 года № 179 (29833) vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Оксана Бобылева, которая пришла в Парк Горького полюбоваться необычным осенним цветением роз. Как правило, эти 
цветы распускают свои бутоны весной и летом. Но именно этот уникальный сорт роз радует москвичей даже осенью. Его вывели в 2012 году и назвали «Парк Горько-
го» — специально в честь московского парка. Особенность этих прекрасных нежно-розовых цветов заключается в их устойчивости к холодам. При этом изначально 
идея создания цветника в Парке Горького появилась еще в 1935 году. Архитекторы Александр Власов и Михаил Коржев хотели создать музей роз, собрав все сорта 
в одном месте. Им удалось высадить 40 видов с пяти континентов. Но не все сохранилось. Современный вид розарий приобрел в 2013 году. Его восстанавливали, 
основываясь на исторических фотографиях и чертежах. Фото: Пелагия Замятина 

Создали комиссию по правам 
человека, родилась актриса 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
иповлияли на ее дальней-
ший ход.

1869 год. 155 лет назад 
на американском рынке 
случилась паника из-за 
массовой скупки золотых 
слитков двумя бизнесмена-
ми — «черная пятница».

1893 год. В Петербурге 
между командой «Спорт» 
и местным спортивным 
кружком состоялась одна 
из первых в России игр 

в футбол (в то время его на-
зывали «ножной мяч»).

1990 год.Верховный Со-
вет СССР наделил Михаила 
Горбачева чрезвычайными 
полномочиями для перехо-
да к рыночной экономике.

1993 год.В России учреж-
дена Комиссия по правам 
человека.

1994 год. 30 лет назад ро-
дилась Александра Бортич, 
российская киноактриса.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

день в день

Тренировать 
искусство баланса
Сейчас все больше многодетных семей, и воспитание ста-
новится настоящим искусством баланса. Нужно сочетать 
интересы всех членов семьи, разновозрастных детей, 
а иногда и близнецов. Как мотивировать ребенка к разви-
тию и образованию так, чтобы не погасить интерес у дру-
гих? Во-первых, дети сами наблюдают различия, видят, что 
отличаются друг от друга по способностям. Вы ведете на 
вступительные экзамены их на равных основаниях, кто-то 
проходит, кто-то нет. Внешняя оценка воспринимается 
детьми как более справедливая, чем внутренняя. Это важ-
ная подсказка: призывайте внешних экспертов. 
Родители пытаются придерживаться принципа равенства, 
прямо говорят, что всех любят одинаково. Есть золотое 
правило многодетного родительства: нельзя сравнивать 
детей друг с другом. Выделение любимчика очень ослож-
нит и ему жизнь. Дети склонны завидовать и тайно мстить. 
К сожалению, предпочтение одного из детей воспринима-
ется как признание в нелюбви к другим. Если только «лю-
бимчик» не в сложной ситуации, болен, кем-то унижен 
и его нужно подбодрить. 
Баланс любви — это принцип воспитания, который почти 
всегда нарушается в семьях с единственным ребенком. Ча-
ще всего он слышит в семье, что прочитал стих, станцевал 
лучше всех, и вообще вне сравнения. Не сравнивать — это 
значит, что не стоит выносить великолепных оценок лич-
ности ребенка. Он это воспринимает как бессрочный кре-
дит. Дети с высоким уровнем притязаний трудно дружат 
с другими детьми. Усилия такого ребенка направлены на 
демонстрацию своей избранности, а это никому не инте-
ресно. Проблема воспитания «звезды» в семье уже давно 
получила название — нарциссизм. По имени мифологиче-
ского героя, прекрасного юноши Нарцисса, который неот-
рывно смотрел на свое изображение в воде, не в силах от-
вести взгляд. Сложность соблюдать баланс любви в воспи-
тании — повод заводить двух-трех детей. В этом случае 
балансировать придется каждый день. Задача очевидна, 
все время придется тренировать искусство баланса. И вни-
мание распределять так, чтобы никто не чувствовал себя 
однажды избранным, навеки одиноким. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Из школьной 
программы хотят 
убрать теорию 
Дарвина. И как вам?

АЛИНА МИЮС
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ КОЛЛЕДЖА

Я считаю, что каждый человек 
волен самостоятельно выби-
рать, верить ему во что-то или 
нет. И речь не только про ре-
лигию. Если кто-то находит 
теорию Дарвина правди-
вой — он имеет полное право 
ее таковой считать. Я думаю, 
что если решение об исключе-
нии этой идеи реализуют, то 
это может вызвать негатив-
ную реакцию со стороны на-
селения. В нашей стране ведь 
много разных народов и рели-
гий. Не все из них имеют что-
то против теории Дарвина. На 
мой взгляд, если исключить 
эту тему из курса биологии, то 
построить уроки будет слож-
нее. Ведь из этой теории выте-
кают не только идеи о том, как 
появился именно человек. 
Тео рия Дарвина охватывает 
весь животный мир в целом. 
Кроме того, на основе этой 
идеи были выдвинуты и дру-
гие предположения об эволю-
ции разных видов.

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
РОССИИ

Сегодня за теорию Дарвина 
выдают то, что ею не является. 
Это некая компиляция (сочи-

нительство на основе чужих 
исследований или произведе-
ний. — «ВМ») мыслей, осно-
ванных на идеях научного 
атеизма. Кроме того, детям не 
рассказывают и другие пред-
положения о происхождении 
человека, в том числе и рели-
гиозные. Ведь любой, даже 
самый законченный атеист, 
должен быть в курсе, о чем го-
ворит вера миллиардов лю-
дей. Так что это упущение ли-
шает детей возможности рас-
ширить свое представление 
о мире и самостоятельно вы-
брать, к какой теории скло-
няться. Понятно, что, напри-
мер, в прошлое столетие о ре-
лигиозных представлениях 
о человеке говорить боялись, 
но почему об этом не упоми-
нают сейчас — не понятно. 
Советское учение не ставило 
своей целью действительно 
понять происхождение чело-
века. Это была попытка опро-
вержения божественного 
происхождения человека.

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ
ДИРЕКТОР ГБОУ ШКОЛА № 109, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РОССИИ

Предложение исключить тео-
рию Дарвина из школьной 
программы абсолютно отста-
лое. Это возвращение к Обе-
зьянему процессу 20-х годов 
прошлого века (судебные слу-
шания по делу «Штат Теннесси 
против Джона Томаса Скоуп-
са». Суд требовал наказания 
для школьного учителя есте-
ствознания Джона Скоупса, 

Помощник премьер-министра России, экс-премьер Чечни Муслим Хучиев призвал 
запретить преподавание в школах теории Дарвина, назвав ее «ошибочной». Идею 
одобрил председатель патриаршей комиссии РПЦ по вопросам семьи, защиты мате-
ринства и детства иерей Федор Лукьянов, отметив, что эта теория «безнравственна». 

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

который, вопреки официаль-
ному запрету властей шта-
та, преподавал детям теорию 
эволюции Дарвина. — «ВМ»).
Многие ученые были верую-
щими. В том числе и Дарвин, 
и, например, Иван Павлов. Те, 
кто предлагает исключить эту 
теорию эволюции, слабо пред-
ставляют себе и науку, и рели-
гию. Эти две сферы не проти-
воречат друг другу. Наука — 
это про одно. Люди не могут 
бегать по потолку, потому что 
им мешает это делать сила 
притяжения. А религия — это 
про душу. Да, религию нужно 
уважать, но нельзя при этом 
презирать науку.

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ СЕМЬЯ

Я и мои единомышленники 
против того, как сегодня пре-
подают теорию Дарвина. Сам 
этот ученый немного иначе 
говорил о том, как видит тео-
рию эволюции. Он не отрицал 
бога, несмотря на свои науч-
ные изыскания. То, что в атеи-
стическом Советском Союзе 
исказили теорию Дарвина 
и стали преподавать теорию 
как идею об антирелигиозном 
происхождении человека, 
нам не нравится. Еще более 
печально, что сейчас ее про-
должают преподносить детям 
в том же ключе. На мой взгляд, 
надо дать россиянам возмож-
ность выбирать, что будет из-
учать их ребенок. Если роди-
тели хотят, чтобы их отпры-
скам рассказывали о теории 
Дарвина — без проблем. 
Но я бы предпочел, чтобы мои 
дети изучали Закон Божий. 
В его рамках можно пройти 
классическую теорию эволю-
ции: главное, чтобы она была 
преподнесена объективно 
и правдиво.

Тренинг
«Доверие как двигатель 
продаж»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
24 сентября, 10:00, бесплатно
Заинтересованы ли вы вы-
строить долгосрочные вза-
имовыгодные отношения 
со своими клиентами? Если да, 
тогда мероприятие поможет 
вам развить навык зарождения, 
поддержания и восстановления 
доверия в отношениях. Эксперты 
расскажут о ценности хороших 
отношений, индексе потре-
бительской лояльности и как 
повысить доверие клиента.

Бизнес-завтрак
«Управление 
личными финансами 
для предпринимателей 
и экспертов»

 Фрунзенская
Ул. М. Пироговская, 8
Ресторан
25 сентября, 10:00, бесплатно
Участники встречи смогут 
получить ответы на интересу-
ющие вопросы по финансам 
и инвестициям от действую-
щего финансового советника. 
На встрече обсудят основы 
управления личными финан-
сами, что делать с деньгами 
в 2024 году, чтобы их стало 
больше, и как жить по формуле 
«всегда есть деньги».

деловая афишаНеудобный советский писатель 
Константин Воробьев

24 сентября 1919 года ро-
дился Константин Воро-
бьев — писатель, участник 
Великой Отечественной вой-
ны, представитель «лейте-
нантской прозы».

Константин Воробьев был для 
советской власти неудобным 
писателем. И хотя его произве-
дения относили к «лейтенант-
ской прозе», это была другая 
проза. Жизнь Константина Во-
робьева «перепахала» сначала 
коллективизация, от которой 
пострадала его семья, потом 
голод, война, двухлетний 
плен, побеги из плена, долгие 
проверки соответствующих 
органов. Чудом спасшийся из 
лагеря смерти, Воробьев при-
бился в 1943-м к партизанско-
му отряду в Прибалтике, хра-
бро воевал, но заслуженную 
награду получил только спустя 
десять лет после окончания 
вой ны. В своих повестях он 
честно рассказывал о том, что 
власть хотела забыть, замести 
под ковер. Особенно это каса-
лось первых месяцев войны, 
показавших неподготовлен-
ность нашей армии, некомпе-
тентность многих команди-
ров, несовершенство военной 
техники. 
В повести «Убиты под Мо-
сквой» Воробьев, как очеви-
дец, описал гибель кремлев-
ских курсантов, брошенных 
против немецких танков без 
тяжелого вооружения с  вин-
товками и бутылками с зажи-
гательной смесью. Этот эпи-
зод потом использовал в своем 
фильме «Цитадель» режиссер 
Никита Михалков. 
Повесть Воробьева никто не 
хотел печатать. Она увидела 
свет в 1963 году в журнале «Но-
вый мир» под личную ответ-
ственность главного редакто-
ра Александра Твардовского. 
Официальная критика обви-
нила автора в «очернении» ге-
роического прошлого. Воро-
бьева на долгие годы отлучили 
от центральных издательств. 
После войны он жил в Литве, 
и там выходили некоторые 
его произведения в сокращен-
ном и смягченном виде. 
К примеру, роман о русской 
деревне в годы коллективиза-

ции «Мой друг Момич» при-
шел к читателю в усеченном 
виде, как повесть «Тетка Его-
риха». Всего Воробьев напи-
сал десять повестей и около 
тридцати рассказов и очер-
ков. Он понимал, почему его 
замалчивают и не печатают, 
но пойти против правды не 
мог. Война — «Крик», «Убиты 
под Москвой», коллективиза-
ция — «Мой друг Момич», 
плен и лагеря — «Это мы, Го-
споди!», наполняли его прозу 
страданием, отчаяньем и не-
навистью к уродующим че-

ловеческие души событиям. 
Он, как мог, пытался искать 
в сплошном «отрицательном 
опыте» (термин Варлама Ша-
ламова) войны и  плена свет-
лые пятна, но находил там 
только предельное истоще-
ние в человеке человеческого, 
отвагу, более похожую на же-
лание смерти как избавления.  
Долгое время лучшее произ-
ведение Воробьева «Это мы, 
Господи!» считалось утерян-
ным. Оно было случайно об-
наружено в архиве «Нового 
мира» и увидело свет в журна-
ле «Наш современник» через 
десять лет после смерти авто-
ра. Но Константин Воробьев 
писал не только о войне. Есть 
у него и повесть о любви — 
«Вот пришел великан». Неко-
торые критики даже стали на-
зывать после нее Воробьева 
«советским Хемингуэем». 
Произведения этого писателя 
надо читать и перечитывать 
уже хотя бы потому, что бес-
пощадно выписанные им кол-
лизии «отрицательного опы-
та» коллективизации и вой-
ны — это печальные страни-
цы нашей истории. Они, 
естественно, не перечеркива-
ют мужество и героизм наро-
да, скорее, напротив, подни-
мают его на новый уровень. 
Но горькие уроки забывать 
нельзя. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

дата

Константин Дмитриевич Воробьев (1919–1975), писатель, 
участник Великой Отечественной войны

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю.  Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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